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Социальный протест за рубежом

Адреса сопротивления

Крыша над головой — 
в кутузке 

В КРАСНОДАРЕ обманутый 
дольщик ЖК «Жемчужина» 

возле здания краевой адми-
нистрации устроил акцию про-
теста: установил туристическую 
палатку и развернул протест-
ный плакат. 

Вскоре к пикетчику подо-
шёл сотрудник полиции и за-
явил, что он нарушает правила 

проведения публичных меро-
приятий, изъял у него паспорт 
и потребовал проследовать с 
ним в отделение. Там обману-
того дольщика оставили на 
ночь до суда.  

Напомним, что дольщики 
ЖК «Жемчужина» неодно-
кратно пытались добиться ре-
шения вопроса по недо-

строенному дому, квартиры в 
котором давно ждут более 500 
семей. Зато быстренько полу-
чить крышу над головой в от-
деле полиции для них, похо-
же, не проблема. 

 
По сообщениям  

информагентств. 
Фото Алексея АВАНЕСЯНА.

В САН-ПАУЛУ, одном из 
крупнейших мегаполисов 

Бразилии,  состоялась массо-
вая демонстрация протеста ак-
тивистов и сторонников «Дви-
жения бездомных рабочих», 
потребовавших от руководства 
страны предоставить доступ-
ное жильё для малоимущих. 
Цель акции, собравшей не-
сколько тысяч человек на про-
спекте Паулиста, — привлечь 
внимание властей к бедствен-
ному положению населения с 
низкими доходами, чья ситуа-
ция заметно ухудшилась на 
фоне экономического кризиса, 
обусловленного пандемией 
COVID-19. Манифестанты 
настаивали на продолжении 
реализации программы «Мой 
дом, моя жизнь», предпола-
гающей строительство жилья 
для малообеспеченных семей, 
и на увеличении госинвестиций 
в этот проект. По мнению про-
тестующих, в стране, зани-
мающей второе место в мире 
как по числу инфицированных 
коронавирусом (более 2,7 млн 
человек), так по числу смертей 
от недуга (почти 100 тысяч), 

оставаться без крыши над  
головой равносильно само-
убийству. 

Демонстранты также выра-
зили недовольство достигшим 
пиковых значений межрасо-
вым разрывом в доходах насе-
ления. Так, по данным Бра-
зильского института географии 
и статистики (БИГС), средне-
месячный доход чернокожих 
работников в 2019 году (1673 
реала) оказался эквивалентен 
55,8% дохода белых. Кроме 
того, как показали исследова-
ния БИГС, высоким остаётся 
и разрыв в оплате мужского и 
женского труда. В прошлом го-
ду средний доход представи-
тельниц прекрасного пола со-
ставлял 1985 реалов, а мужчин 
— 2555 реалов. 

Фото Рейтер. 

ВВррееммяя  
ввыыббииррааттьь  
««ППррааввддуу»»   

 
Во всех почтовых отделениях России 

проводится подписка на газету «Правда» 
на сентябрь–декабрь  2020 года. 

 
Наш индекc остаётся прежним — 

50102.

Министерство финансов предусмотрело дополнительно 
1,7 млрд руб. на обеспечение деятельности заместителя 
председателя Совета безопасности России Дмитрия Мед-
ведева и госслужащих администрации президента в 2021—
2023 гг. В результате администрация президента ока-
жется в числе немногих бюджетополучателей, финансиро-
вание которых в 2021 г. не сократится, а возрастёт. 

 
«Ведомости», 4 августа 2020 г.

Призывы и лозунги  
 

к Всероссийской акции протеста в защиту 
социальных прав граждан «За справедливую народную власть!», 

которая пройдёт 15 августа
l За социальную справедливость! За достойную 

жизнь! 
l Социализму — ДА! Капитализму — НЕТ! 
l Народная власть — решение проблем обще-

ства! 
l Наш выбор — справедливая народная власть! 
l Голос каждого формирует власть народа! 
l СССР — наши гордость и слава! 
l Человеку труда — достойную жизнь!  
l Народу уважение, а не унижение! 
l Пролетарий — это звучит гордо! 
l Работу! Зарплату! Уверенность в завтрашнем 

дне! 
l 20 миллионов за чертой бедности — позор 

страны! 
l За правительство народного доверия! Дорогу 

красным губернаторам! 
l Антикризисная программа КПРФ — путь к 

возрождению страны! 
l Возродим село — накормим Россию! 
l Будущее — за народными предприятиями! 
l Палихата, лапы прочь от совхоза имени Ленина! 

l Совхоз имени Ленина и СПК «Звениговский» 
— острова социального оптимизма среди порушен-
ной России! 

l Даёшь национализацию природных ресурсов 
и ключевых отраслей экономики! 

l Недра — для развития общества, а не кор-
мёжки олигархов! 

l Не дадим превратить страну в мусорный по-
лигон! 

l Президент, где обещанные 25 миллионов ра-
бочих мест? 

l Молодым семьям — помощь и поддержку! 
l Доступные образование и медицина — для 

всех, а не для избранных! 
l «Детям войны» — гарантию государственной 

защиты! 
l Мы — за закон КПРФ о «детях войны»! 
l Нет — пенсионной реформе Медведева! 
l Голодный пенсионер — позор государства! 
l Нам нужны пенсии, а не подачки! 
l Левый поворот — возрождение России! 
l Вернём завоевания Советской власти!

На малой родине

ВМЕСТЕ с членом Прези-
диума ЦК КПРФ, губер-
натором Орловской 

области А.Е. Клычковым и 
первым секретарём Орловско-
го обкома КПРФ, членом Со-
вета Федерации РФ В.Н. 
Иконниковым он побывал в 
Государственном мемориаль-
ном и природном музее-запо-
веднике И.С. Тургенева «Спас-
ское-Лутовиново». В усадьбе 
почётных гостей встретил ди-
ректор музея, бывший мэр Ор-
ла С.А. Ступин. 

Г.А. Зюганов отметил, что, 
приезжая на Орловщину, он с 
удовольствием посещает родо-
вое имение Тургенева, восхи-
щаясь красотой усадьбы и ве-
ликолепного парка с вековыми 
деревьями. В ходе экскурсии 
лидер КПРФ осмотрел ком-
плекс усадебных строений, в 
том числе восстановленные на 
хозяйственном дворе построй-
ки: конюшню, каретный сарай, 
сбруйную, баню и погреб. 

После этого Геннадий Андре-
евич отправился в город 
Мценск, где принял участие в 
церемонии открытия памятника 
участникам локальных войн и 
вооружённых конфликтов и па-
мятного знака в честь присвое-
ния Мценску звания «Населён-
ный пункт воинской доблести». 

Затем Г.А. Зюганов и А.Е. 
Клычков приняли участие в от-
крытии памятника танкистам-

первогвардейцам у деревни 
Первый воин Мценского рай-
она, который после реновации 
приобрёл новый облик. Мемо-
риальный комплекс пополнил-
ся гранитными плитами, на ко-
торых размещены архивная ин-
формация, а также карта-схема 
боевых действий на подступах 
к Орлу в октябре 1941 года. В 
ходе реконструкции были об-
новлены бюсты советских тан-

кистов — Героев Советского 
Союза Ивана Тимофеевича 
Любушкина и Анатолия Ана-
тольевича Рафтопулло. На ме-
мориале также установили 
бюст дважды Героя Советского 
Союза Михаила Ефимовича 
Катукова, который в 1941 году 
был командиром Первой гвар-
дейской танковой бригады. 

Во второй половине дня Ген-
надий Андреевич прибыл в 

Орёл. Здесь он посетил пред-
приятие ПАО «Орёлтекмаш». 
Специализация завода — про-
изводство для военно-про-
мышленного комплекса Рос-
сии подвижных средств техни-
ческого обслуживания и ре-
монта, а также комплексов мо-
бильной техники на базе кузо-
вов-фургонов и фургонов спе-
циального назначения. Лидер 
КПРФ ознакомился с про-

изводственным процессом, по-
общался с представителями 
трудового коллектива пред-
приятия. 

Запланировано участие в 
праздничных мероприятиях, 
посвящённых Дню освобожде-
ния Орла от немецко-фашист-
ских захватчиков. 

 
Пресс-служба ЦК КПРФ. 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

4 августа Предсе-
датель ЦК КПРФ, ру-
ководитель фракции 
КПРФ в Государст-
венной думе Г.А. Зю-
ганов прибыл с рабо-
чим визитом в Орлов-
скую область.

ЛИДЕР коммунистов При-
днестровья О.О. Хоржан, 

брошенный в тюрьму по на-
думанному обвинению, вы-
ступил с Открытым письмом 
в миссию ОБСЕ в Республи-
ке Молдова, в международ-
ные правозащитные органи-
зации, в средства массовой 
информации (копия мини-
стру юстиции ПМР Тумба 
А.И.) в связи с систематиче-
скими нарушениями дей-
ствующего законодательства 
и его конституционных прав. 
Он заявил, что объявляет го-
лодовку.

Голодовка протеста

Цитата

Послание к белорусскому 
народу и парламенту, с ко-
торым А.Г. Лукашенко обра-
тился накануне президент-
ских выборов, получилось 
содержательным, злобо-
дневным и очень эмоцио-
нальным. А иначе и быть не 
могло, ведь в нём затраги-
вались судьбоносные для 
страны вопросы. Послушать 
главу государства во Дворце 
Республики собралось около 
2,5 тысячи человек. 

 

СВОЁ полуторачасовое выступле-
ние А.Г. Лукашенко начал с ана-
лиза международной обстановки. 

Коронавирусная пандемия не только 
обнажила многочисленные противоре-
чия в западном обществе, но и серьёзно 
повлияла на мировую экономику. Ка-
питалистическая модель мира в очеред-
ной раз показала свою несостоятель-
ность, а рассуждения о демократических 
ценностях оказались пустой болтовнёй 
толстосумов, успешно набивающих кар-
маны и на войнах, и на болезнях. 

Беларусь пошла своим путём и оказа-
лась права, хотя критики в адрес власти 
было немало. Страна обошлась без ка-
рантина, навязываемого Всемирной ор-
ганизацией здравоохранения, комен-
дантского часа, закрытия границ и оста-
новки предприятий. Такой роскоши 
экономика республики позволить себе 
не могла. Даже президент Франции 
Э. Макрон признался, что в случае второй 
волны пандемии страна не будет вво-
дить жёсткие ограничения, принёсшие 
больше вреда, чем пользы. В разных 
уголках мира продолжаются многочис-
ленные демонстрации, вызванные не-
довольством от карантинных мер, обер-
нувшихся падением доходов и безрабо-
тицей населения.  

— ВВП США, несмотря на огромные 
пакеты стимулов, упал на 33%. ВВП 
Германии сократился на 12% и по свое-
му размеру вернулся на уровень 2011 
года. Испания вернулась к 2002 году — 
минус 22%. Италия отброшена вообще 

в начало 1990-х. ВВП Беларуси в первом 
полугодии снизился всего на 1,7%, в 
июне состояние экономики уже улуч-
шилось, стал прибавлять и экспорт, — 
отметил А.Г. Лукашенко. 

Альтернативные кандидаты в прези-
денты очень рассчитывают в случае 
своей победы на огромные инвестиции 
со стороны Запада. Но откуда им взять-
ся, если богатые страны спасают прежде 
всего свою просевшую экономику?  

— Только мы сами сможем себя спа-
сти, — уверен президент. — С 2016 года 
в Беларуси создано 300 тысяч новых ра-
бочих мест, не допущена массовая без-
работица. В следующей пятилетке бу-
дем строить те производства, которые 
выпускают конкурентоспособную про-
дукцию и приносят прибыль. Мы долж-
ны взять пример с советских времён, 
взять опыт Китая и Японии — там все-
гда был жёсткий план, чётко расписано 
финансирование.  

Заочно полемизируя с другими кан-
дидатами, А.Г. Лукашенко подчеркнул: 
он не видит необходимости в привати-
зации сельхозземель, за что ратуют не-
которые из них. Повторять чужие ошиб-
ки, порождать нелегальный рынок земли 
и растить криминал президент не наме-
рен: «Любому желающему предлагается 
аренда [земли]. Иди и работай. А резать 
землю на куски и раздавать отдельным 
дельцам за бесценок никто не даст». 

— Осуществить перемены через воз-
врат к «лихим 90-м» и вернуть Конститу-
цию 1994 года — это подарок криминалу, 
это подарок криминальному бизнесу, — 
считает А.Г. Лукашено. — Поэтому ни-
какого возврата в «лихие 90-е» быть не 
может! Вернув прежнюю Конституцию, 
мы возродим безвластие, обезличим от-
ветственность кадров… Тем, кто стоит за 
этими заявлениями, нужна неразбериха 
в стране, чтобы распилить, порезать гос-
собственность и государственные пред-
приятия и «прихватизировать», как рань-

ше говорили, их. Ввести частную собст-
венность на землю и лишить народ того, 
на чём он стоял, стоит всегда и стоять бу-
дет. Осуществляя перемены, нужно идти 
от людей, от станка. Перемены должны 
приносить стране пользу, укрепляя её, а 
не разрушая. Белорусский путь реформ 
— это терпеливое, вдумчивое совершен-
ствование того производства, которое 
создано в нашей стране и основано на 
собственной сырьевой базе, науке и ком-
петенции… 

По словам президента, экономика 
должна быть подчинена одной цели — 
заботе о людях. Главная задача прави-
тельства — рост благосостояния доходов 
граждан. Планируется, что в будущей 
пятилетке средняя зарплата вырастет в 
два раза, а средний размер пенсии по 
возрасту будет поддерживаться на уров-
не 40% от средней зарплаты по стране.  

— Оппоненты власти повторяют как 
мантру, что белорусы вымирают, не ро-
жают. Давайте сравним, — предложил 
президент. — За 30 лет независимости 
население соседней Украины сократи-
лось на 20% — минус 10 млн человек, 
Литвы — на 25%, почти минус 1 млн, 
Латвии на 30% — минус 800 тысяч. В Бе-
ларуси население также сократилось, но 
всего лишь на 8%. Наша ситуация об-
условлена демографической ямой сере-
дины 1990-х, последствия которой будут 
ощущаться ещё 20 лет… Сегодня многие 
молодые люди откладывают рождение 
детей. На первом месте — карьера и 
жизнь для себя... Мы делаем всё, чтобы 
вернуть традиции многодетности в об-
ществе, повысить ценность семьи с не-
сколькими детишками. В Беларуси реа-
лизованы масштабные социальные про-
граммы, продлена программа семейного 
капитала: открыто уже 90 тысяч депози-
тов, расширено направление досрочного 
использования этого капитала. В резуль-
тате за последние 10 лет число многодет-
ных семей увеличилось с 60 до 110 тысяч. 

По словам А.Г. Лукашенко, во время 
избирательной кампании «соцсети и 
Телеграм-каналы наводнились чушью, 
грязью, бесстыжим, бессовестным 
враньём, целая армия интернет-троллей 
и информационных провокаторов ра-
ботает день и ночь, чтобы дестабилизи-
ровать ситуацию в стране». Особо удру-
чают те, кто ещё недавно был на стороне 
власти, а потом быстро сменил ориен-
тацию. Печально, что противники «дик-
татуры» активно вовлекают в полити-
ческие игры молодёжь, играя на её эмо-
циях и небогатом жизненном опыте. 

Касаясь темы белорусско-российских 
отношений, А.Г. Лукашенко высказал уве-
ренность, что «Россия всегда была, есть и 
будет ближайшим союзником, кто бы ни 
был у власти в Беларуси или России… 
даже несмотря на то, что братские отно-
шения с нами поменяла на партнёрские». 
Яркое и, к сожалению, печальное доказа-
тельство тому — бесконечные экономиче-
ские споры между двумя странами, по-
рождённые жестокой борьбой российско-
го олигархического капитала за прибыль.  

По-настоящему близких союзников у 
России, кроме Беларуси, не осталось. Но 
вместо того чтобы укреплять взаимовы-
годное сотрудничество и ценить достиг-
нутые успехи, одно братское государство 
время от времени подкладывает свинью 
другому в виде запретов на поставку мо-
лочной и мясной продукции, высоких 
цен на энергоносители и тех же «вагне-
ровцев». Подлинная дружба не измеряет-
ся деньгами. Отношения, построенные 
на финансовой наживе, бесперспективны.  

— Независимость стоит дорого, но 
она стоит того, чтобы её сохранить и 
передать будущим поколениям. За нами 
Беларусь — чистая и светлая, честная и 
красивая, трудолюбивая, немножко на-
ивная и чуть-чуть ранимая. Но она на-
ша, она любимая, а любимую не отдают, 
— завершил свою речь президент. 

Эти слова вызвали долгие аплодис-
менты в зале.  

Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
член Коммунистической партии  

Беларуси. 
г. Брест

Вместо братских отношений — 
партнёрские
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Анализ и прогноз

За гранью

Незабытые герои

ЧТОБЫ ЛУЧШЕ ПО-
НЯТЬ значение тех со-
бытий, которые сейчас 

происходят на рынке драгоцен-
ных металлов, рассмотрим 
сначала динамику цен на золото 
за последние 50 лет и её связь с 
денежно-кредитной политикой 
в США и других развитых ка-
питалистических странах.  

Как известно, до 1971 года в 
рамках Бреттон-Вудской фи-
нансовой системы существовал 
золотой стандарт, то есть жёст-
кая привязка к золоту доллара 
США, а через него и всех ос-
новных валют капиталистиче-
ской части мира. С 1944 года 
привязка держалась на уровне 
35 долларов за тройскую унцию 
(31,1 грамма), причём США га-
рантировали возможность кон-
вертации долларов в физиче-
ское золото по этой цене. Этот 
порядок был отменён в 1971 го-
ду, когда США по сути объяви-
ли дефолт, отказавшись обме-
нивать доллары на золото. Мир 
перешёл к системе так называе-
мых фиатных валют, где валюты 
не обеспечены ничем, кроме до-
верия к ним, а курсы валют по 
отношению друг к другу пла-
вающие, то есть определяются 
спросом и предложением.  

Отказ от золотого стандарта 
позволил США дать денежно-
кредитный стимул экономике, 
которая к концу 1960-х годов 
начала заметно замедляться и 
вошла в рецессию: по итогам 
1970 года ВВП страны упал на 
0,25%. Отказавшись от золотого 
стандарта, США нарастили де-
нежную массу и объёмы креди-
тования в экономике, что поз-
волило им выйти из этой ло-
кальной рецессии, но устойчи-
вый рост запустить им так и не 
удалось: на протяжении 1970-х 
годов экономика США росла 
вяло и неустойчиво. Более того, 
постепенно начала разгоняться 
инфляция: на пике в 1980 году 
годовая инфляция в США со-
ставила 13,5%. Похожая карти-
на была и в других западных 
странах. Поэтому десятилетие 
1970-х годов вошло в экономи-
ческую историю как десятиле-
тие стагфляции, то есть стагна-
ции экономики на фоне высо-
кой инфляции.  

Это было очень тяжёлое вре-
мя для бизнеса и населения, по-
тому что сбережения таяли, а 
рост зарплат заметно отставал 
от роста цен. А вот для золота 
это было «золотое» десятилетие: 
цена драгметалла в 1980 году 
достигла 850 долларов за унцию, 
то есть за десять лет она выросла 
почти в 25 раз.  

К началу 1980-х ускорение 
инфляции стало в США серьёз-
ной политической проблемой, 
и было принято политическое 
решение остановить её, чего бы 
это ни стоило. Учётная ставка 
была резко поднята (на пике — 
до 19%, что было значительно 
выше инфляции), а предложе-
ние денег жёстко ограничено. В 
начале 1980-х экономика США 
свалилась в рецессию, были 
массовые банкротства, но ин-
фляцию при этом удалось зада-
вить. Существенную роль в этом 
сыграл также массовый перенос 
производства в Китай и другие 
развивающиеся страны, что 
позволило резко снизить себе-
стоимость производства потре-
бительских товаров. 

Снижение инфляции откры-
ло возможность понижать учёт-
ную ставку, и экономика вер-
нулась к росту. А к концу 1980-х 
дополнительную поддержку 
этому росту оказало расшире-
ние рынков сбыта за счёт быв-
ших социалистических стран. 
В итоге доверие к доллару 
США было восстановлено, а 
значит, и цены на золото стали 

снижаться, стабилизировав-
шись в диапазоне 300—400 дол-
ларов за унцию.  

В начале нового века, когда 
эффект от расширения рынков 
сбыта уже был отыгран, миро-
вой экономический рост стал 
финансироваться за счёт уско-
ренного роста кредитования; за-
кредитованность населения и 
бизнеса увеличивалась быстрее 
роста доходов. Это пока ещё не 
отражалось на общем уровне 
потребительской инфляции 
(значительный рост цен на услу-
ги, такие как медицина и обра-
зование, компенсировался низ-
кими ценами на продоволь-
ствие и товары народного по-
требления, себестоимость кото-
рых была стабильна благодаря 
росту производительности тру-
да), однако цены на сырьевые 
товары выросли довольно су-
щественно. Золото тоже росло в 
цене, хотя и весьма умеренно — 
на уровне других товарных ак-
тивов. Можно сказать, что в пе-
риод с 2000 по 2008 год золото 
вело себя не как монетарный 
актив, а скорее как обычный 
промышленный металл. Миро-
вая система фиатных валют в то 
время представлялась крепкой 
и надёжной, так что и особой 
нужды в защитном монетарном 
активе ни у кого не было.  

Все изменилось осенью 2008 
года — с началом острой фазы 
мирового финансового кризиса. 
Американская Федеральная ре-
зервная система (ФРС; аналог 
центробанка) снизила учётную 
ставку до нуля и начала «коли-
чественное смягчение», то есть 
покупку на свой баланс госу-
дарственных облигаций за счёт 
«свеженапечатанных» денег. За-
тем её примеру последовали и 
другие ведущие мировые цент-
робанки. Объёмы печатания де-
нег были беспрецедентны для 
мирного времени, и доверие к 
финансовой системе пошатну-
лось. Цена на золото резко вы-
росла: за три года она поднялась 
с 700 до 1900 долларов за унцию 
(пик был достигнут в 2011 году, 
когда был понижен кредитный 
рейтинг США). В этот период 
золото росло в цене значительно 
сильнее, чем промышленные 
металлы, то есть в период кри-
зиса функция золота как защит-
ного финансового актива вновь 
стала актуальной. 

Однако в 2012—2013 годах 
стало понятно, что мировая фи-
нансовая система в целом на 
этот раз устояла (несмотря на 
продолжающийся долговой 
кризис в Европе). Мировая эко-
номика вернулась к не очень 
быстрому, но устойчивому ро-
сту. Выход из кризиса произо-
шёл в первую очередь благодаря 
Китаю, который за счёт резкого 
наращивания объёмов кредито-
вания запустил масштабную 
программу инвестиций в разви-
тие инфраструктуры, и это вы-
тянуло из кризиса мировую эко-
номику в целом. При этом по-
требительская инфляция в раз-
витых странах оставалась низ-
кой («свеженапечатанные» 
деньги шли на финансовые 
рынки, а не на потребитель-
ский). В результате цена на зо-
лото пошла вниз и стабилизи-
ровалась в диапазоне 1200—1300 
долларов за унцию.  

Период относительной ста-
бильности мировой финансо-
вой системы продолжался до 
конца 2018 года. В это время ве-
дущие мировые центробанки 
стали строить планы нормали-
зации денежно-кредитной по-
литики. Однако эти планы оста-
лись по большей части нереа-
лизованными. Некоторых успе-
хов добилась только ФРС США: 
начиная с декабря 2015-го она к 
концу 2018 года смогла посте-

пенно поднять ставку с нуля 
до диапазона 2,25—2,50% и да-
же смогла немного сократить 
свой баланс (сокращение ба-
ланса центрального банка — 
это действие, обратное коли-
чественному смягчению, то 
есть это изъятие денег из фи-
нансовой системы).  

Однако в конце 2018 года 
вновь появились признаки за-
медления мировой экономики 
и наступающей рецессии; в де-
кабре финансовые рынки упа-
ли. Желая оттянуть наступление 
рецессии и поддержать финан-

совые рынки, ведущие мировые 
центробанки с начала 2019 года 
вновь стали смягчать денежно-
кредитную политику. На тот мо-
мент у Европейского ЦБ и Бан-
ка Японии практически не было 
пространства для манёвра, так 
что они просто отказались от 
планов по нормализации де-
нежно-кредитной политики в 
обозримом будущем. А ФРС в 
начале года объявила о прекра-
щении цикла повышения учёт-
ной ставки и сворачивании про-
граммы сокращения своего ба-
ланса. Затем летом она учётную 
ставку понизила (заявив, что это 
«превентивное единовременное 
понижение»). Потом ставка бы-
ла понижена ещё раз, а в октяб-
ре возобновилось количествен-
ное смягчение. Всё это, кстати, 
показывает, что рецессия на-
зревала уже давно и без всякой 
пандемии, которая стала лишь 
спусковым крючком. 

 

ТАКОЙ РАЗВОРОТ в по-
литике ведущих мировых 
центробанков, естествен-

но, сказался на цене на золото: 
с 2019 года она опять начала 
устойчиво расти. Но инвесторы 
тогда ещё не ставили под со-
мнение доверие к финансовой 
системе в целом, поэтому рост 
цены на золото был довольно 
умеренным — в среднем на 
уровне других классов активов. 
А вот рынки акций, где надува-
лись гигантские спекулятивные 
пузыри, росли гораздо быстрее. 

В марте 2020 года на мировых 
финансовых рынках произошёл 
грандиозный обвал, и ведущие 
мировые центробанки стали за-
ливать кризис «свеженапечатан-
ными» деньгами в умопомрачи-
тельных объёмах: в долларах и 
евро счёт идёт на триллионы. 
Это на порядок больше, чем бы-
ло в прошлый кризис. В резуль-
тате после мартовского обвала 
цены активов на всех мировых 
финансовых рынках опять на-
чали расти за счёт притока спе-
кулятивных денег. Цена на зо-
лото тоже росла, но по сравне-

нию со взрывным ростом де-
нежной массы подорожание зо-
лота всё ещё было умеренным: 
за второй квартал цена выросла 
примерно на 10% (с 1600 до 1770 
долларов за тройскую унцию).  

И вот в последней декаде 
июля золото подорожало на 9% 
— с 1810 до 1975 долларов. Более 
того, был обновлён и суще-
ственно превышен историче-
ский максимум, достигнутый в 
2011 году (он составлял порядка 
1920 долларов за унцию).  

Ещё более впечатляющую ди-
намику показало серебро — дру-
гой драгоценный металл, тра-
диционно считающийся моне-
тарным. За эти две недели оно 
выросло в цене на 26% (с 19,4 до 
24,4 доллара за тройскую ун-
цию), а в целом за июль рост 

составил 36%. Для серебра июль 
2020 года стал лучшим месяцем 
с 1980 года. 

На текущей неделе рост цен 
золота и серебра продолжился. 
Золото преодолело психологи-
чески важную отметку 2000 дол-
ларов за унцию и закрепилось 
выше этого уровня. По состоя-
нию на 5 августа цены на золото 
и серебро составляли порядка 
2040 и 26,5 доллара за унцию 
соответственно. 

Важно, что рост цен на золо-
то и серебро происходит имен-
но за счёт взрывного роста ин-
вестиционного спроса, кото-
рый с лихвой компенсирует па-
дение спроса со стороны про-
мышленности и ювелирной от-
расли (промышленное про-
изводство, где золото и серебро 
также используются, всё ещё 
далеко от докризисных уров-
ней, а на покупку ювелирных 
украшений свободных денег у 
населения стало значительно 
меньше). Иллюстрацией этого 
может служить тот факт, что за 
последние месяцы заметно вы-
рос объём импорта золота в 
Швейцарию, где держат свои 
богатства многие состоятель-
ные люди со всего мира. 

Более того, непосредственно 
сам взлёт цен на металлы в эти 
две недели тоже объясняется 
именно инвестиционным спро-
сом на физическое золото, а не 
действиями краткосрочных спе-
кулянтов, играющих на рынке 
«бумажного» золота и серебра 
(то есть на фьючерсах и опцио-
нах). В течение пяти торговых 
дней с 22 по 28 июля (то есть 
как раз тогда, когда рост был 
наиболее значительным) спеку-
лянты в целом золото и серебро 
продавали: по данным амери-
канской Комиссии по торговле 
товарными фьючерсами за ука-
занный период (более свежей 
информации пока нет), пози-
ции спекулянтов по золоту и 
серебру сократились. 

То, что золото и серебро до-
рожают именно благодаря ин-
вестиционному спросу, объ-

ясняет и тот факт, что в эти две 
недели два других драгоценных 
металла — платина и палладий 
— никакого особенного роста 
не показали. Дело в том, что эти 
металлы не являются монетар-
ными: в истории человечества 
они в качестве денег не исполь-
зовались, поэтому и инвести-
ционного спроса на них нет. 
Это просто промышленные ме-
таллы, только очень дорогие.  

А вот криптовалюты в по-
следние две недели взлетели в 
цене вместе с золотом и сереб-
ром. Это происходит потому, 
что криптовалюты для многих 
— это такое «современное золо-
то», то есть защитный актив на 
случай, когда инфляционные 
риски нарастают и доверие к 
фиатным валютам пошатну-
лось. Так считает в первую оче-
редь молодёжь, но не только: 
среди тех, кто придерживается 
этой точки зрения, есть и серь-
ёзные инвесторы. 

 

ПОЧЕМУ взлёт цен золота 
и серебра произошёл 
именно сейчас, хотя «пе-

чатный станок» работает в тур-
борежиме уже несколько меся-
цев? Непосредственным спус-
ковым крючком для роста стала 
пришедшая в понедельник, 20 
июля, информация о том, что 
лидеры европейских стран до-
говорились о пакете помощи 
(частично — безвозмездной) 
наиболее пострадавшим от пан-
демии странам Евросоюза. Это 
первый шаг к финансовой ин-
теграции стран еврозоны, что 
должно повысить финансовую 
устойчивость европейской эко-
номики в целом (за счёт Герма-
нии и стран Северной Европы). 

На этой новости евро стал 
резко расти ко всем валютам, и 
в частности к доллару США, в 
результате чего индекс доллара 
(то есть средневзвешенный курс 
доллара к основным мировым 
валютам) начал резко падать. 
Поэтому исчисляемые в деше-
веющих долларах цены на ме-
таллы пошли вверх.  

Но дело не только в этом. 
Главное в том, что падение дол-
лара спровоцировало бегство 
капитала в защитные активы. 
Теперь цена на золото находит-
ся на историческом максимуме 
во всех основных мировых ва-
лютах, включая и японскую ие-
ну, где на днях был превышен 
исторический максимум, до-
стигнутый ещё в 1980 году. 

Кроме того, именно сейчас 
стало окончательно ясно, что 
никакого V-образного восста-
новления экономики не будет и 
необходимость в масштабных 
стимулирующих мерах ещё дол-
го не отпадёт. Так, например, в 
США в последние две недели 
июля количество первичных об-
ращений за пособием по безра-
ботице опять начало расти. Да и 
пандемия никуда не делась. Так 
что теперь уже ясно, что разви-
тым странам придётся и дальше 
продолжать накачивать эконо-
мику деньгами, иначе жёсткая 
рецессия неизбежна. И это бу-
дет делаться, что подтвердил на 
пресс-конференции в среду, 29 
июля, глава ФРС Джером Па-
уэлл: «Мы будем делать для под-
держания экономики всё, что 
нужно, так долго, как это будет 
необходимо». 

Но даже если США и другие 
развитые страны продолжат на-
качку экономики деньгами, то 
устойчивый рост экономики за-
пустить у них всё равно не по-
лучится, поскольку с таким дол-
говым бременем экономика не 
может работать эффективно. То 
есть прежде чем рост возобно-
вится по-настоящему, необхо-
димо освободить экономику от 
избыточной закредитованно-
сти. Для этого история знает 
только два способа: либо мас-
совые банкротства, либо период 
высокой инфляции, когда долги 
тают так же, как и сбережения. 

Похоже, что выбран второй 
путь — разгон инфляции. Мы 
вновь окажемся в ситуации, где 
были США и весь капиталисти-
ческий мир в 1970-х, то есть ми-
ровую экономику ждёт период 
стагфляции, который может 
продлиться несколько лет. 
Именно об этом говорит нам 
взрывной рост цены на золото. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

О чём говорит  
взлёт цен на золото

В последнее время мы наблюдаем взрывной рост цен на драгоценные 
металлы: золото и серебро. Цена на золото обновила исторические 
максимумы во всех основных мировых валютах. Безудержное печатание 
денег ведущими мировыми центробанками не проходит даром, и деста-
билизация мировой финансовой системы набирает обороты.

МЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ и 
прокуратура обвиняют 
молокозавод в сбросе 

ядовитых отходов в реку Су-
дость, а также в загрязнении 
окружающей среды и создании 
невыносимых условий жизни 
вблизи предприятия. 

После многочисленных жалоб 
граждан прокуратура в апреле — 
мае выявила нарушения законо-
дательства об охране окружаю-
щей среды в деятельности ООО 
«Почеп-Молоко». В ходе про-
верки выяснилось, что работни-
ки молокозавода сбрасывают 
сточные воды через поля фильт-
рации (отстойники) и дренаж-
ную канаву прямо в реку Су-
дость. При этом у ООО «Почеп-
Молоко» отсутствует разреше-
ние на пользование рекой.  

Ранее предприятие уже штра-
фовали на 50 тысяч рублей, но 
нарушения устранены не были. 
Поэтому прокуратура обрати-
лась в суд, который в конце июля 

принял решение приостановить 
«до особого распоряжения» не-
санкционированный сброс в ре-
ку производственных отходов, 
отравляющих всё живое. 

Тем не менее горожане, живу-
щие рядом с большими полями 
фильтрации жидких производ-
ственных отходов «Почеп-Мо-
локо», продолжают задыхаться 
от невыносимой вони, которую 
источают эти отстойники моло-
козавода (на снимке). Поэтому в 
своих обращениях граждане тре-
буют закрытия предприятия 
ООО «Почеп-Молоко» до строи-
тельства (реконструкции) очист-
ных сооружений и до полного 
устранения загрязнения окру-
жающей среды. 

«В течение последних пяти 
лет жители терпят катастрофи-
ческую экологическую обста-
новку из-за результатов деятель-
ности ООО «Почеп-Молоко». 
Жители с детьми уже не могут 
терпеть и задыхаются от ужас-

ных зловоний, отчего страдают 
аллергией, астмой и другими со-
путствующими заболеваниями, 
вызванными удушающими хи-
мическими запахами. От зло-
вонных запахов люди даже вече-
ром не могут выйти из своих до-
мов, чтобы подышать свежим 
воздухом. В поля фильтрации 
не поступает очищенная вода, 
как того требуют нормы и пра-
вила технических условий, а ту-

да сбрасывают неочищенную 
жидкость, которая также пря-
мым ходом течёт в реку Судость. 
Жителей Почепа лишили права 
дышать чистым воздухом. Не-
однократные обращения в раз-
ные инстанции никакого ре-
зультата не дали и ни к чему не 
привели. Социальное напряже-
ние в городе Почепе из-за такого 
отношения к жителям уже на 
грани, на пределе, мы уже не 

знаем, куда нам обращаться по 
этому поводу», — говорится в 
очередном письме горожан к 
брянским властям и депутатам 
областной Думы от КПРФ. 

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Брянская область. 
 
l Отстойники молокоза-

вода.

Дайте дышать! 
 
В городе Почепе Брянской области продол-

жает развиваться экологический скандал, свя-
занный с деятельностью молокоперерабатываю-
щего предприятия ООО «Почеп-Молоко».

Валится из рук

Под лежачий камень  
вода не течёт 

 
В СССР обеспечение граждан качественной питьевой водой осуществляло 

государство. Но когда вода рядом, её не ценят. В 1991 году эти граждане допу-
стили замену социалистического государства капиталистическим. И очень 
скоро стали удивляться: капиталистическое государство не обновляет водо-
проводы. Живительная влага в жилища трудящихся продолжала поступать по 
тем же советским трубам. Но запас прочности этих труб закончился. И про-
изошло массовое «обезвоживание» городов и селений бывшего СССР. Плохое 
качество воды, а то и полное её отсутствие, стало настоящей бедой для Севе-
ро-Кавказского федерального округа. Жители земли, которую природа щедро 
одарила родниками и ледниками, всё чаще испытывают водный дефицит. Ока-
залось, что при капитализме вода близка, да гора склизка... 

Избербаш 

«На улице — сорокаградусная жара, а в городе 
нет воды!» — возмущались жители Избербаша, 
взявшие 24 июля в осаду местный «Горводока-
нал». Краны в домах этого дагестанского города 
с мая стали сухими.  

— Вот уже 10 лет у нас каждое лето острая 
проблема с водой, и ни один руководитель горо-
да этот вопрос пока не решил, — говорили 
участники протеста. 

«Горводоканал» выделил две машины для до-
ставки питьевой воды, но при жажде, возникшей 
в городе с 60-тысячным населением, — это 
капля в море.  

— Заказываешь воду — привозят два куба. 
Приходится докупать её за собственные деньги, 
— сетовал один из митинговавших. — Десять 
кубов воды стоят полторы тысячи рублей. Ходим 
за ней в магазины, ездим к родникам...  

При этом плату за воду горожанам никто не 
отменял.  

— Воды нет, но я за неё плачу каждый месяц! 
За что же я плачу?! — недоумевала во время ми-
тинга местная жительница.  

К протестовавшим в Избербаше вышел руко-
водитель МУП «Горводоканал» Арсен Магоме-
дов и сказал: «Вода идёт, просто до некоторых 
она не доходит». 

По мнению чиновника, причина сбоев кроет-
ся в самовольных подключениях к водопроводу 
несознательных граждан. Местная администра-
ция тоже попыталась переложить ответствен-
ность за отсутствие воды на горожан. «Из озера 
Рыбье наш город забирает 1200 кубов воды, а на 
входе в Избербаш приборы измерения показы-
вают 500—550 кубов. Вся проблема в «попутных» 
потребителях», — заявил начальник пресс-служ-
бы администрации Избербаша Заур Шихалиев. 

Но обойти главную причину обезвоживания 
города — изношенность советской инфраструк-
туры — чиновники всё же не смогли. 

«Трубы у нас старые, ветхие, забитые, ржа-
вые... Они проложены ещё в 1970—1980-х годах», 
— признал Арсен Магомедов. И пообещал про-
тестовавшим, что осенью городской водопровод 
начнут чинить. Планируется отремонтировать 
68 км труб. Под будущий ремонт разрабатывает-
ся проектно-сметная документация.  

Для решения проблем с водой Избербашу по-
требуется 700 млн рублей. Предполагается, что с 
финансированием ему поможет республиканский 
бюджет. Работы по реставрации городской водо-
проводной системы будут проводиться поэтапно. 

 
Геленджик 

С 25 июля многие улицы краснодарского ку-
рорта Геленджик стали получать воду пару часов 
в сутки. Местные жители уже привыкли, что 
она у них по графику, но теперь воды может не 

быть 20 часов подряд, а в отдельных районах — 
несколько дней и даже недель.  

2 августа участники импровизированного ми-
тинга на курортной набережной говорили, что в 
их городе воды не хватает для элементарных бы-
товых нужд, а её регулярный подвоз мэрия не 
наладила. 

«Нам даже нечем помыть руки в период эпи-
демии коронавируса!» — возмущались они.  

Митинговавшие записали видеообращение к 
президенту России Владимиру Путину. «Воду дают 
на 10—15 минут максимум, тонкой струйкой, — 
рассказывали они президенту страны. — На про-
тяжении нескольких лет проблемой водоснабже-
ния всего побережья никто не занимался и не за-
нимается в полном объёме до сих пор».  

Жители Геленджика посетовали, что чинов-
ники обещают восстановить водоснабжение 
лишь через пять лет. Но представитель компа-
нии «Концессии водоснабжения» потом уточ-
нил: не через пять, а через четыре.  

«По губернаторской программе ведётся строи-
тельство новой ветки от Троицкого водопровода 
до Геленджика длиной 50 км. Также будет про-
ведено исследование подземного источника в 
Пшаде», — проинформировал он горожан.  

Губернатор Кубани Вениамин Кондратьев 
признал, что на черноморском побережье Крас-
нодарского края ситуация с водоснабжением 
критическая. И пообещал направить всю сво-
бодную технику края в Геленджик, чтобы уве-
личить количество водовозок.  

Скандируя «Дайте воду!», митинговавшие так-
же возмущались: в их городе почти вся вода ухо-
дит в местные пансионаты и гостиницы. И тре-
бовали на время решения «водной» проблемы 
закрыть Геленджик для отдыхающих. Приезжие 
в своих комментариях напомнили местным жи-
телям, что те живут за счёт курортников. 

Понятно, что подобные споры ни к чему хо-
рошему не приведут. «Сама по себе подача воды 
— это не решение проблемы, — заметил один из 
комментаторов митинга. — Если воду дадут, как 
раньше, то местные очистные системы просто 
не справятся. Посмотрите, сколько настроили 
домов. А надо было начинать с очистных систем. 
Но прибыль с жилья получить куда быстрее, да 
и кто должен вкладывать деньги в очистные?»  

Во времена СССР водоснабжение и водоотвод 
по всей стране оплачивало государство. При ка-
питализме вопрос их финансирования звучит 
риторически. Современные чиновники толкут 
воду в ступе да переливают из пустого в порожнее. 
Все просьбы и жалобы народа — с них как с гуся 
вода. Поэтому трудящиеся нашей страны всё ча-
ще отстаивают свои интересы с помощью проте-
стов, ведь под лежачий камень вода, как известно, 
не течёт...  

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Краснодар.

Восстановить справедливость

ВСТРЕЧУ открыл бывший 
начальник политотдела  
40-й армии, воевавшей в 

Афганистане, генерал-майор Л.П. 
Петухов. Он обратил внимание 
на уникальность подвига танки-
ста Савинова, который заслужил 
славу «тигробоя», что подтвер-
ждается как документами, так и 
воспоминаниями сослуживцев.  

Пётр Иванович участвовал в 
боях с фашистами с июня 1941 
года. Всего он лично уничтожил 
15 танков, 14 бронетранспортё-
ров, 373 автомашины с пехотой и 
военным грузом, 14 противотан-
ковых орудий, 9 шестиствольных 
миномётов, больше двух тысяч 
солдат и офицеров, захвачен один 
самолёт, 6 автомашин с боепри-
пасами, два склада с продоволь-
ствием, 60 подвод с военным гру-
зом противника. 

Только в последнем бою, как 
свидетельствует командир 3-го 
танкового корпуса Герой Совет-
ского Союза генерал-майор  
К. Малыгин, Савинов лично 
подбил четыре тяжёлых немец-
ких танка «тигр». 

За проявленное мужество и 
отвагу в кровопролитных схват-
ках Пётр Иванович Савинов не-
однократно удостаивался высо-
ких наград.  

При этом февраль 1944 года 

выдался для него особенно уро-
жайным на награды. 16 февраля 
ему вручили орден Красного 
Знамени за отличие в боях за 
Житомир, затем была Красная 
Звезда за подвиг, совершённый 
в операции по захвату Уланова. 
А 3 марта 1944 года сослуживцы 
танкового полка поздравили 
Петра Ивановича с награждени-
ем орденом Кутузова 3-й степе-
ни за бои по освобождению от 
фашистских захватчиков Киева. 
К сожалению, этот орден так и 
не был вручён ни Савинову, ни 
его родным.  

Он дважды представлялся к 
Герою Советского Союза, но не 
дождался этого высокого звания. 

Выступивший на презента-
ции приехавший из Казани 
племянник героя отметил, что 
Пётр Савинов — представитель 
большой и трудолюбивой 
крестьянской семьи. Он и три 
его брата героически сражались 
с фашистами. Старший брат 
Василий, заслуживший два ор-
дена Славы, дошёл до Берлина. 
Храбро сражались на фронтах 
Андрей и Михаил.  

Тепло встретили участники 
презентации генерал-полковни-
ка Александра Ивановича Ско-
родумова, который сравнил по-
двиги воинов-афганцев с герои-

ческими делами таких фронто-
виков, как Пётр Савинов. Перед 
собравшимися выступили также 
депутат Государственной думы 
генерал-полковник Иван Ми-
хайлович Тетерин, заслуженный 
деятель искусств России, лауреат 
Всероссийского конкурса ком-
позиторов Николай Егорович 
Писаренко. 

Беречь славные традиции стар-
ших поколений призвали в своих 
выступлениях автор-составитель 
книги «Несломленные и побе-
дившие» первый вице-президент 
Лиги ветеранов службы по борьбе 
с организованной преступностью 
полковник милиции Михаил Ва-
сильевич Сунцов, генерал-май-
оры милиции Алексей Дмитрие-
вич Мишуков, Владимир Нико-
лаевич Кретов, полковник ми-
лиции Игорь Юрьевич Васильев 
и многие другие. 

Звучали фронтовые песни. 
Учитывая большую значи-

мость подвига танкиста Савино-
ва, участники презентации ре-
шили обратиться с письмом к 
президенту России, чтобы ис-
править допущенную ранее 
ошибку и присвоить прослав-
ленному танкисту посмертно 
звание Героя России.  

Мужество и отвага, доблесть и 
самоотверженность, любовь к 
Родине и готовность отдать 
жизнь за неё — эти высокие 
нравственные качества отличают 
героев книги «Пятнадцать мгно-
вений к бессмертию». Этим она 
будет интересна молодому по-
колению, на которое данная ра-
бота и рассчитана. 

Соб. инф.

После длительного перерыва в столице стали про-
водиться массовые мероприятия. Пока число участ-
ников в них ограничено. На презентацию книги Алек-
сандра Горлова «Пятнадцать мгновений к бессмертию» 
пришло немногим более сорока человек. Но среди них 
были депутаты Государственной думы, ветераны-вое-
начальники, генералы милиции, известные спортсме-
ны, деятели искусства и просто читатели.
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Вести с Украины

В фокусе — Центральная Азия

Сообщает Синьхуа

Пульс планеты

МИНИСТР обороны 
США Марк Эспер до-
статочно откровенно 

заявил об этом во время пресс-
конференции в Пентагоне в по-
следний день июля. Он, в част-
ности, заметил, что нужно «из-
бегать мира в Европе», и пред-
ложил Германии «разделить 
расходы» на противостояние с 
Россией и её «сдерживание». 

Любопытно, что одновре-
менно господин Эспер отме-
тил, что Штаты собираются 
сократить своё военное при-
сутствие в Старом Свете. Так, 
из той же Германии выведут 
около 12 тысяч солдат. Из них 
5,6 тысячи передислоцируют в 
другие страны НАТО — для 
«сдерживания» России. 

«Скажу предельно ясно: Гер-
мания, на мой взгляд, самая бо-
гатая страна Европы. Её расхо-
ды на оборону можно и следует 
увеличить… Я очень даже пуб-
лично, а также в частных бесе-

дах с коллегами отмечал, на-
сколько важно в рамках НАТО 
и любых других альянсов разде-
лять бремя расходов, чтобы мы 
все могли сдерживать Россию и 
избегать мира в Европе», — ци-
тирует Эспера «Дойче велле». 
Он также напомнил, что ФРГ 
частично игнорировала свои 
взносы в НАТО и не вносила те 
самые 2% (от ВВП страны. — 
Прим. редакции) в её бюджет, 
которые от неё ждут США. 

Собственно, само выступле-
ние министра обороны не та-
кая уж и новость: он просто 
повторил, пусть и с авантюр-
ными нюансами, официаль-
ную позицию Белого дома, 
чуть ранее представленную 
президентом Дональдом Трам-
пом. А тот объяснил решение 
вывести американских воен-
ных из Германии промедлени-
ем ФРГ на пути к увеличению 
оборонных расходов. А заодно 
подверг критике то, что Бер-

лин закупает в России энерго-
носители в больших объёмах. 

«Германия очень не торопит-
ся выплачивать НАТО 2% (от 
ВВП страны). Поэтому мы вы-
водим часть нашего континген-
та из Германии», — заявил глава 
Белого дома 30 июля. При этом 
он раскритиковал то, что ФРГ 
закупает в России энергоноси-
тели. «Германия платит России 
миллиарды долларов каждый 
год за энергию, а мы должны 
защищать Германию от России. 
Как это понимать?» — посето-
вал на поведение союзников 
американский президент. 

В отношении Германии в Ва-
шингтоне даже разработан це-
лый план действий в этом на-
правлении, и правительство 
США уже сообщило некоторые 
его подробности. Так, помимо 
вывода с территории ФРГ части 
американских военных, Пента-
гон собирается перенести штаб-
квартиру Европейского коман-

дования вооружённых сил США 
(Eucom) из Штутгарта в бель-
гийский Монс. 

При этом, по словам всё того 
же министра обороны Марка 
Эспера, место дислокации сме-
нят 11900 военных, а не 9500, 
как сообщалось ранее. Таким 
образом, нынешнее число аме-
риканских солдат и офицеров, 
базирующихся в Германии, со-
кратится на треть. 

«5600 солдат и офицеров бу-

дут переброшены в другие стра-
ны — члены НАТО, ещё 6400 
возвратятся в США, при этом 
многие по ротации будут задей-
ствованы в других государствах 
Европы», — пояснил Эспер. 

Как уточняет агентство Франс 
Пресс, возможными странами 
перебазирования могут стать 
Италия и Бельгия. Часть кон-
тингента, вероятно, отправится 
в Польшу и государства Балтии, 
если Варшава будет придержи-

ваться договорённостей, наме-
ченных обеими сторонами, до-
бавил глава Пентагона. 

Но удивительно во всей этой 
ситуации то, что в США словно 
не замечают ни собственных 
трудностей, вызванных продол-
жающейся пандемией корона-
вируса и социально-политиче-
скими потрясениями, ни про-
блем у своих партнёров, в том 
числе — в той же ФРГ.  

А между тем ВВП Германии, 

которую г-н Эспер назвал «са-
мой богатой страной Европы», 
сократился только в текущем 
году на беспрецедентные 10,1%. 
Историческое падение эконо-
мики страны было зафиксиро-
вано во втором квартале 2020 
года. На полное восстановление 
экономического потенциала 
ФРГ может уйти два года. 

Об этом свидетельствуют 
лишь предварительные данные 
Федерального статистического 
ведомства Германии, обнародо-
ванные 30 июля. Не исключено, 
что реальная ситуация в эконо-
мике может оказаться ещё хуже. 

Так или иначе, но в сравне-
нии с аналогичным периодом 
прошлого года немецкая эко-
номика упала на 11,7 процента. 
Заметно сократились экспорт и 
импорт товаров и услуг, потре-
бительские расходы граждан, а 
также инвестиции предприятий 
в оборудование. Нынешнее па-
дение — беспрецедентное с мо-
мента начала ежеквартального 
подсчёта ВВП в 1970 году. 
Собственный поясок затягива-
ется всё туже и тут уж, извините, 
не до увеличения взносов в на-
товский бюджет. 

Дополнительным подтвер-
ждением этому становится и 
свежая статистика, предостав-
ленная крупным немецким биз-
несом. В конце июля целый ряд 
компаний опубликовал полуго-
довые отчёты, зафиксировав ог-
ромные убытки. Так, например, 

железнодорожный концерн 
«Дойче бан» отчитался о круп-
нейших финансовых потерях в 
своей истории — 3,7 млрд евро, 
а убытки автомобильного кон-
церна «Фольксваген» составили 
1,4 млрд. 

При этом экономисты всё же 
рассчитывают на начало восста-
новления экономики ФРГ уже к 
концу нынешнего года, но при 
условии, что число заражений 
COVID-19 не начнёт расти. Не-
который оптимизм внушают в 
том числе масштабные меры 
стимулирования конъюнктуры, 
принятые правительством Гер-
мании. Немецкие власти плани-
руют выделить порядка 130 млрд 
евро, в частности, на поддержа-
ние потребительского спроса. 
«Но даже с учётом всех мер для 
полной компенсации историче-
ского падения немецкой эконо-
мики может потребоваться око-
ло двух лет», — констатирует не-
мецкое агентство ДПА. 

Так что, как бы ни хотели 
того за океаном, но желания ни 
в прямом, ни в переносном 
смыслах «повоевать с русскими» 
самим или поучаствовать в этом 
в компании с американцами и 
другими натовцами в угоду ны-
нешней администрации Белого 
дома в планах правительства 
Ангелы Меркель не видно даже 
под микроскопом. 

 
Пётр ПАРХИТЬКО. 

Фото ДПА.

Вашингтон намерен «избегать мира»
Удивительно, но на фоне всего того, что сейчас происходит внутри 

самих США, где ситуация с распространением коронавируса, далеко не од-
нозначным протестным движением и гонкой за президентское кресло в Бе-
лом доме во многом, по мнению различных СМИ, начинает уже напоминать 
«театр абсурда», американские власти выступают с не менее абсурдными 
международными инициативами. Так, на днях США устами своего министра 
обороны предложили Германии ни много ни мало как… скинуться на «войну» 
и противостояние с Россией. 

Любить свою землю
В Столбцовском 

районе Минской обла-
сти недавно чествова-
ли 73-летнего комбай-
нера Геннадия Цвирко, 
который участвует в 
уборочной в 55-й раз, 
передаёт корреспон-
дент БЕЛТА. 

 

В СЮ жизнь Г. Цвирко  
посвятил сельскому хо-
зяйству. Трудится в 

ОАО «Агронеманский» (в нём 
6 тысяч гектаров пашни, а 
работают около 230 человек): 
во время уборочной — ком-
байнером, в остальное время 
— бригадиром производ-
ственного участка. Так что в 
хозяйстве он круглый год. 
Ему доводилось работать на 
самых разных комбайнах и 
при этом всегда показывать 
высокие результаты. Особых 
секретов, считает Геннадий 
Цвирко, в работе комбайнера 
нет. Главное — трудиться 
планомерно и тщательно, 
чтобы убрать хлеб вовремя и 
колосок к колоску. 

На его счету множество на-
град. Это и медаль «За доб-
лестный труд» (1970), и почёт-
ная грамота Верховного Сове-
та БССР (1974), и орден Тру-
дового Красного Знамени 
(1975). В 2015 году он был удо-

стоен ордена Почёта. На этих 
достижениях Геннадий Цвир-
ко не останавливается. «Не 
подведёт здоровье, буду ста-
раться ещё работать», — бодро 
говорит он. 

Цвирко охотно передаёт 
свой опыт молодёжи. «Для 
нас такие люди — пример 
любви к земле, к своему делу, 
к добросовестному труду. Мы 
заряжаемся его энергией, 
удовлетворением от проде-
ланной работы», — поделил-
ся директор ОАО «Агроне-
манский» Денис Захарчук. 

Министр сельского хозяй-
ства и продовольствия Бело-
руссии Иван Крупко вручил 

Геннадию Цвирко нагрудный 
знак отличия минсельхозпро-
да «За заслугi ў сельскай гас-
падарцы». «Благодарим вас за 
то, что вы подаёте пример 
новому поколению. Чтобы 
трудиться столько лет, убирая 
хлеб, надо действительно лю-
бить эту землю, любить свою 
страну», — сказал он. 

Геннадию Цвирко вручили 
награды и от Белорусского 
профессионального союза 
работников агропромышлен-
ного комплекса, Столбцов-
ского райисполкома, ОАО 
«Агронеманский». 

 
Фото Оксаны МАНЧУК.

Нечего кивать 
на «форс-мажор»

П РИЗНАКИ восстанов-
ления экономики Кир-
гизии пока не просмат-

риваются. Это подтверждают 
опубликованные недавно дан-
ные за первое полугодие. Со-
гласно официальной статисти-
ке, ВВП республики составил 
228,3 миллиарда сомов (217 
млрд руб.), что на 5,3 процента 
меньше, чем за первые шесть 
месяцев прошлого года. Худ-
шими для Киргизии оказались 
апрель, май и июнь, давшие 
падение почти на 7 процентов.  

Наибольший урон за время 
пандемии понесли сфера услуг 
и строительство, потерявшие, 
соответственно, 9,2 и 10 про-
центов. Промышленность де-
монстрирует относительную 
устойчивость, не только не 
уйдя в минус, а даже прибавив 
0,1 процента. Но и здесь си-
туация не совсем однозначная. 
По сути, производство вытя-
нуло одно-единственное пред-
приятие — золотодобывающая 
компания «Кумтор». Боль-
шинство остальных отраслей 
также переживают кризис. На-
пример, выпуск нефтепродук-
тов рухнул на 60 с лишним 
процентов, текстильное про-
изводство — на 16 процентов. 
Почти на четверть сократился 
внешнеторговый оборот рес-
публики.  

Но ещё более негативное 
воздействие на страну и её жи-
телей оказывает снижение де-
нежных переводов от трудовых 
мигрантов. По итогам первых 
пяти месяцев их общая сумма 
составила 699 миллионов дол-
ларов, сократившись на 236 
миллионов по сравнению с 
аналогичным периодом 2019 
года. В совокупности всё это 
делает весьма высокой веро-
ятность осуществления про-
гноза Всемирного банка. На 
днях эта организация сообщи-
ла, что кризис дополнительно 
ввергнет в бедность 600 тысяч 
жителей Киргизии. Это уве-
личит количество граждан, на-

ходящихся ниже официальной 
черты бедности, с 1,3 до почти 
2 миллионов, или с 20,1 до 
29,3 процента.  

В выступлениях представи-
телей власти то и дело про-
скальзывает мысль, что кризис 
свалился на Киргизию как 
снег на голову и чиновникам 
приходится только героически 
разгребать его последствия. 
Например, президент страны 
Сооронбай Жээнбеков при-
звал сограждан не искать ви-
новных и заявил, что все нахо-
дятся «в одной лодке». 

В действительности острота 
проблем непосредственно свя-
зана с капиталистическим кур-
сом, избранным после 1991 го-
да. Особенно хорошо это вид-
но на примере системы здра-
воохранения. Понеся огром-
ный урон в результате рыноч-
ных экспериментов, она ока-
залась неготовой к таким на-
грузкам, как пандемия. Только 
за июль от COVID-19 и вне-
больничной пневмонии, кото-
рую большинство специали-
стов также связывают с коро-
навирусом, в Киргизии умерли 
1236 человек. В одну из недель 
месяца страна даже вышла в 
мировые лидеры по смертно-
сти. Катастрофически не хва-
тало лекарств и оборудования, 
люди умирали на порогах и в 
коридорах больниц. Лечение 
граждане оплачивают из 
собственных карманов, а най-
ти нужные препараты не так-
то просто. Пользуясь паникой, 
владельцы аптечных сетей 
многократно завышают цены. 
При этом власти заявили о не-
возможности регулировать це-
новую политику частников, 
сославшись на отсутствие не-
обходимой законодательной 
базы. 

Ещё одним показателем не-
подготовленности здравоохра-
нения стал высокий уровень 
заражения среди медиков. На 
начало августа коронавирус 
был подтверждён у 2829 мед-

работников, а это каждый ше-
стой инфицированный. 73 со-
трудника системы здравоохра-
нения скончались. Однако, 
находясь в авангарде борьбы 
со смертельной угрозой, ме-
дики не могут похвастать вни-
манием государства. Цент-
ральный комитет профсоюза 
работников здравоохранения 
направил обращение прези-
денту, в котором перечислил 
накопившиеся претензии. Как 
отмечается, обещанные ком-
пенсации заразившимся со-
трудникам и выплаты семьям 
погибших медиков задержи-
ваются. Кроме того, различ-
ные государственные органы 
не могут договориться о самом 
размере пособий.  

Недовольство медработни-
ков вызывает и общая ситуа-
ция в отрасли. Среднемесяч-
ная номинальная зарплата 
работников здравоохранения 
составляет 10,5 тысячи сомов 
(9,8 тыс. руб.). Это на 6 тысяч 
сомов меньше, чем средняя 
зарплата по стране. В то же 
время, согласно закону «Об 
охране здоровья граждан», 
принятому ещё в 2005 году, 
медики не должны получать 
меньше республиканской 
среднемесячной зарплаты. 
Что касается молодых врачей, 
то их доходы и вовсе не дотя-
гивают даже до прожиточно-
го минимума, составляя всего 
4 тысячи сомов (3,7 тыс. 
руб.). Манипуляцией оказа-
лись широко разрекламиро-
ванные властями «поправоч-
ные коэффициенты». Одно-
временно с их введением вра-
чей лишили доплат за де-
журство и обслуживание 
участка. Из-за недофинанси-
рования медработники вы-
нуждены за свой счёт делать 
ремонт в больницах и заку-
пать канцтовары. 

Но рассчитывать на то, что 
чиновники примут близко к 
сердцу нужды медиков, не 
приходится. В выстроенной за 
тридцать лет системе простые 
труженики вынуждены выжи-
вать самостоятельно. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 

соб. корр. «Правды». 
г. Бишкек.

Киргизия продолжает погружаться в со-
циально-экономический кризис. Чиновники 
ссылаются на «форс-мажорные» обстоятель-
ства, хотя переживаемые страной трудности 
стали логическим следствием тридцати лет 
рыночных реформ. 

Белорусский пример

В  СВЯЗИ с этим мини-
стерство финансов нашло 
простое решение: в ве-

домстве составили перечень 
слов и фраз, которые запрещено 
употреблять чиновникам в пуб-
личном общении на тему госу-
дарственного долга. Под табу 
попали такие опасные слова и 
фразы, как «дефолт», «техниче-
ский дефолт», «реструктуриза-
ция», «репрофайлинг», «крити-
ческий уровень резервов и Еди-
ного казначейского счёта», 
«проблемы с ликвидностью», 
«рецессия», «упадок экономи-
ки» и прочие неудобные слово-
сочетания. 

Не остался в стороне и пре-
зидент страны Владимир Зелен-
ский, решивший пойти на более 
кардинальные меры, объявив о 
старте большой приватизации 
государственных объектов. Для 
этого на его странице в «Фейс-
буке» было размещено соответ-
ствующее сообщение: «Большая 
приватизация стартовала! Толь-
ко что завершился аукцион по 
продаже государственного па-
кета акций ОАО «Гостиница 
«Днепр». Цена превысила все 
ожидания, достигнув 1,1 млрд 
гривен. Это почти в 14 раз боль-
ше начальной цены». 

Рапортуя о столь «выдаю-
щемся» достижении, глава го-
сударства не стал проявлять 
ложной скромности и отметил, 
что приватизацию его команда 
начала «с себя». «Первый объект 
принадлежал Государственному 
управлению делами (ГУД. — 
В.М.Т). В октябре прошлого го-
да я подписал указ, которым 
определил первые пять зданий 
ГУД для продажи, и вот первое 

уже нашло нового частного вла-
дельца. Приватизация — отлич-
ный способ привлечения инве-
стиций в нашу страну», — на-
писал президент. 

Президентский аукцион ока-
зался «вишенкой на торте». 
Оказывается, подобным обра-

зом уже было проведено почти 
восемь тысяч аукционов и про-
дано имущества, принадлежав-
шего государству, органам мест-
ной власти и Фонду гарантиро-
вания вкладов на общую сумму 
около 2,7 млрд гривен (5,26 
млрд руб.). 

«Это ещё один пример того, 
как диджитализация и откры-
тость приносят пользу госу-
дарству и преодолевают корруп-
цию», — с гордостью заявил Зе-
ленский. 

Может быть, с точки зрения 
бывшего комика и главы кон-
торы по организации различных 
шоу почти три миллиарда гри-
вен — сумма вполне солидная. 
Но для бюджета государства та-
кого масштаба это не более чем 
капля в море…  

Тем не менее глава государст-
ва ожидает, что в ближайшее 
время так же успешно будут 
приватизированы другие объ-
екты, принадлежащие ГУД, и 
выразил надежду на скорый 
старт приватизации крупных 
промышленных предприятий, 

которая устранит коррупцию в 
государственном секторе, 
уменьшит убытки госбюджета и 
станет следующим шагом в по-
строении успешной, процве-
тающей Украины (!). 

 

В  СВОЁМ комментарии 
по поводу объявленной 
«большой» приватиза-

ции лидер Компартии Украи-
ны Пётр Симоненко в интер-
вью одному из информацион-

ных агентств отметил тщет-
ность надежд неопытного гла-
вы государства, напомнив, что 
предыдущая приватизация и 
без того нивелировала эконо-
мический потенциал Украины. 
Именно поэтому сегодня люди 
стали жить хуже и уезжают из 
страны.  

Руководитель КПУ напом-
нил, что Зеленский, объявляя о 
начале масштабной приватиза-
ции, которая должна коснуться 
абсолютно всех сфер, распоря-
дился выставить на торги 500 
государственных предприятий. 
Премьер-министр Украины Де-
нис Шмыгаль на днях объявил, 
что в ближайшие годы страна 
от приватизации должна полу-
чить всего 1 млрд долл.  

Как отметил Симоненко, 
чтобы понять, насколько эта 
сумма мала, нужно вспомнить, 
что из госбюджета в Пенсион-
ный фонд Украины за год бы-
ло выделено 173 млрд гривен 
(6,32 млрд долл.). По его сло-
вам, на сегодняшний день 
приватизация не дала практи-

чески никаких результатов, 
кроме гостиницы «Днепр» в 
Киеве, продажа которой дала 
в бюджет 1,1 млрд гривен.  

«Я хотел бы напомнить о том, 
что идеология приватизации за-
ключается в следующем: каж-
дый станет богатым и появится 
эффективный собственник. 
Под предлогом того, что укра-
инское государство является не-
эффективным собственником, 
людям пытались продать идею 

о необходимости приватизации. 
Когда говорят о том, что прива-
тизация должна давать резуль-
таты, то я хотел бы спросить: 
какие плюсы дала сегодня при-
ватизация Украине?» — задался 
вопросом Симоненко.  

Лидер коммунистов расска-
зал, что на сегодняшний день 
изношенность основных фон-
дов и инфраструктуры страны 
составляет 80%, поэтому укра-
инские предприятия продаются 
фактически за копейки. Из-за 
этого новые владельцы остав-
ляют людей без работы, и те вы-
нуждены уезжать на заработки 
в Российскую Федерацию и Ев-
ропейский союз. 

«Мы потеряли квалифициро-
ванный рабочий класс. Украина 
по технологиям безвозвратно 
отстала от всего мира. У нас 
произошла не реструктуризация 
промышленности, а разруше-
ние целых отраслей. Это приве-
ло к большой безработице. Лю-
ди уехали с Украины не из-за 
того, что они её не любят. Они 
уехали за границу, чтобы зара-

ботать себе на кусок хлеба», — 
считает Симоненко.  

 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ ино-
странные компании раз-
вязали борьбу за наиболее 

лакомые куски Украины — её 
чернозёмы. В случае проведе-
ния уже фактически одобрен-
ной «земельной реформы» и ли-
берализации рынка земли (ба-
нальной скупки за бесценок так 
называемыми арендаторами зе-
мельных наделов у обездолен-
ных владельцев-крестьян) будут 
созданы правовые условия для 
легализации помещичьей (ла-
тифундистской) системы сель-
скохозяйственного производ-
ства. Откроется доступ к мест-
ным чернозёмам иностранным 
корпорациям, вроде «Монсан-
то», которые занимаются про-
изводством генно-модифици-
рованной продукции, что уско-
рит деградацию плодородной 
земли, а как следствие — и вы-
мирание многих населённых 
пунктов в сельской местности.  

Как пишет немецкое издание 
«Дойче виртшафт нахрихтен», 
повышенный интерес к украин-
скому чернозёму проявляют не-
мецкие компании, а также евро-
пейские и американские банки 
и финансовые институты. На 
территории Украины находится 
почти треть мирового чернозёма, 
ежегодно производится 60 млн 
тонн зерновых культур, полови-
на которых уходит на экспорт. 

А Всемирный банк уже раз-
работал специальную програм-
му ликвидации промышленного 
потенциала Донбасса и превра-
щения его в сельскую провин-
цию, где особое внимание уде-
ляется уничтожению угольной 
промышленности и переквали-
фикации людей, которые оста-
нутся без работы. 

В.М.Т.

На нынешний день внешний долг Украины до-
стиг уже 1,4 трлн гривен, то есть 3,68 трлн руб-
лей, что является объективным свидетельством 
серьёзности экономических проблем в стране.

Продавать всё!

В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 
2020-го судостроительная 

промышленность Китая со-
хранила свою лидирующую 
позицию в мире, доминируя в 
трёх ключевых аспектах. Об 
этом объявило министерство 
промышленности и информа-
тизации КНР.  

Согласно официальным 
данным, за этот период стра- 
на завершила сооружение су-
дов общим тоннажем около 
17,58 млн дедвейт-тонн, что 
на 10,6 процента меньше, чем 
годом ранее. На долю Китая 
пришлось 37,2 процента тон-
нажа судов, построенных су-
достроителями мира. 

За указанный отрезок вре-
мени объём новых заказов на 
строительство судов составил 
12,47 млн дедвейт-тонн, уве-
личившись на 3,4 процента в 
годовом исчислении. На до-
лю КНР пришлось 67,5 про-
цента всех новых заказов на 
планете. 

На конец июня сектор су-
достроения Китая располагал 
заказами общим объёмом 
76,54 млн дедвейт-тонн со 
снижением на 6,3 процента в 
годовом исчислении. По это-
му показателю на долю КНР 
пришлось 48,2 процента от 
общего объёма мирового 
рынка.

Лидерство сохранено

l КРАКОВ. Командование 
пятого корпуса армии США на-
чало работу в Польше, оконча-
тельно согласовав документ об 
усиленном оборонном сотруд-
ничестве стран, о чём в ходе 
торжественной церемонии в 
этом городе сообщила посол 
США в Польше Джорджетт 
Мосбахер. В настоящее время 
в республике дислоцировано 
около пяти тысяч американских 
военных. Недавно Вашингтон и 
Варшава достигли соглашения 
об увеличении их численности 
ещё на одну тысячу. 

 
l РИМ. Ещё совсем недавно 

32,3% граждан Италии высту-
пали за выход страны и из Ев-
росоюза и из зоны евро. В июне 
итальянский сенатор Джан-
луиджи Парагоне объявил о 
создании движения «Италэк-
зит». И вот теперь, по данным 
социологов, на фоне COVID-19 
и длительных переговоров с 
партнёрами по ЕС об оказании 
помощи Италии число сторон-
ников выхода из ЕС выросло в 
стране в полтора раза и состав-
ляет около 40%. 

 
l ТАЛЛИН. В эстонском 

уезде Вырумаа начались строи-
тельные работы, направленные 
на дополнительное инженерное 
оборудование границ с Россией. 

Намечено сооружение различ-
ной инфраструктуры на 23,5-
километровом отрезке общей 
границы от точки соединения с 
границей Латвии, России и 
Эстонии до пограничного пунк-
та Лухамаа. «Это важный про-
межуточный финиш, после ко-
торого для Эстонии будет соз-
дана заметная и лучше защи-
щённая от России граница», — 
подчеркнул министр внутренних 
дел страны Март Хельме. 

 
l БАРСЕЛОНА. Глава же-

нералитета Каталонии Ким 
Торра призвал короля Испании 
Фелипе VI отречься от престола 
из-за того, что он «допустил по-
бег» из страны своего отца Хуа-
на Карлоса, который является 
фигурантом дела о коррупции в 
связи с заключением контрак-
тов на строительство высоко-
скоростной железной дороги в 
Саудовской Аравии между Мек-
кой и Мединой. Сейчас Хуан 
Карлос находится в Домини-
канской Республике, он отка-
зался от престола в пользу свое-
го сына Фелипе, но сохранил 
титул короля. В марте Фелипе 
VI принял решение лишить отца 
средств из бюджета королев-
ского дома, а также отказался 
от наследства. 

(По сообщениям  
информагентств).

Очередной временщик  
Эмманюэля Макрона 

 

Кадровая чехарда во Франции, или Краткий портрет  
нового премьер-министра страны Жана Кастекса 

П ОСЛЕ позорного ухо-
да бывшего премьер-
министра Эдуарда Фи-

липпа, сбежавшего из Пари-
жа обратно в родной город 
Гавр, где он едва не проиграл 
муниципальные выборы ком-
мунисту, президент Франции 
Макрон перетасовал заново 
кадровую колоду, чтобы 
предложить французам но-
вое, незапятнанное лицо. 
Этим «новичком на полити-
ческой сцене», как его обо-
значил Макрон, стал… Жан 
Кастекс, бывший генераль-
ный секретарь Союза за на-
родное движение — погряз-
шей в коррупционных скан-
далах правоцентристской 
партии бывшего президента 
Николя Саркози. 

«Эдуарда Филиппа мне бу-
дет не хватать, тот хотя бы 
умел произносить речи. Не-
ужели у Макрона закончи-
лись все кандидаты, а то Ка-
стекс совсем уж косноязыч-
ный…» — ёрничал в день 
утверждения нового премьера 
лидер движения «Непокорён-
ная Франция» Жан-Люк Ме-
ланшон. Национальный сек-
ретарь Французской комму-
нистической партии Фабьен 
Руссель написал в «Твитте-
ре»: «Если Эманнюэль Мак-
рон подобрал нам премьер-
министра, который будет 
проводить ту же либеральную 
политику, пропихивать свою 
пенсионную реформу, про-
тив которой французы бо-
рются вот уже два года, то это 
значит, что необходимости в 
рекламе чего-то нового и нам 
неизвестного не было».  

Новый премьер-министр 
Франции объявил свою по-
вестку дня: он будет занимать-

ся экологией территорий и 
борьбой с сепаратизмом. Ни 
о пенсионной реформе, ни о 
массовой безработице и эко-
номическом кризисе, кото-
рый обрушился на Францию 
после карантина, Кастекс ни 
словом не обмолвился. Зато 
он призвал французских по-
литиков к «здравому смыслу 
и разуму», ссылаясь на немец-
кую политическую культуру, 
в которой протесты, дебаты и 
уличные манифестации иг-
рают гораздо меньшую роль. 
Вряд ли такая позиция при-
даст популярности новому 
премьеру в глазах французов. 

Кандидатура Кастекса, сде-
лавшего акцент на «экологи-
ческом росте и утеплении фа-
садов зданий» и обещающего 
«очень амбициозный план 
развития велодвижения», 
свидетельствует об абсолют-
ной бессодержательности по-
литики Макрона, обещавше-
го глобальные реформы 
французского общества в хо-
де своей президентской кам-
пании 2017 года. Кастекс — 
это скорее очередной времен-
щик президента, уставшего 
от протестов и движения 
«жёлтых жилетов», которому 
осталось отсидеться в кресле 
ещё два года и если очень  
повезёт, то и переизбраться. 
Хотя второй срок Макрона 
противоречил бы логике но-
вой политической традиции 
Франции последнего десяти-
летия: его предшественники 
Саркози и Олланд складыва-
ли свои президентские пол-
номочия в политической изо-
ляции и уходили под свист 
публики. 

Резкий протест женских ор-
ганизаций вызвала кандида-

тура нового министра внут-
ренних дел Жеральда Дарма-
нена, проходящего по уголов-
ному делу об изнасиловании. 
А пока все буржуазные фран-
цузские СМИ будут пугать но-
вой волной коронавируса и 
отвлекать общественное вни-
мание на велосипедные до-
рожки, неолибералы Макрона 
в ближайшие два года будут 
продолжать распродажу фран-
цузской экономики (именно 
Макрон продал французскую 
стратегическую компанию 
«Альстом» американской 
«Дженерал электрик») и пы-
таться потихоньку протаски-
вать теперь уже «точечные» 
реформы. 

После почти случившейся 
революции «жёлтых жилетов» 
в декабре 2018 года, массовых 
забастовок в конце 2019 года 
и экономического кризи- 
са, вызванного пандемией 
COVID-19, Эмманюэль Мак-
рон, несомненно, оказался в 
тупике. Взоры публики 
устремлены на 2022 год: 
удастся ли Макрону удержать-
ся, а если нет, то кто придёт 
ему на смену: экологи или 
другое новое движение? Но, 
как верно писал ещё век назад 
Владимир Ильич Ленин: «Де-
мократическая республика 
есть наилучшая возможная 
политическая оболочка капи-
тализма, и потому капитал, 
овладев… этой наилучшей 
оболочкой, обосновывает 
свою власть настолько надёж-
но, настолько верно, что ни-
какая смена ни лиц, ни учреж-
дений, ни партий в буржуаз-
но-демократической респуб-
лике не колеблет этой власти». 

 
Андрей ДУЛЬЦЕВ.

Европейский контекст
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Российской Федерации 

Глазами американских писателей и журналистов

О ЧЕНЬ НЕМНОГИЕ американцы 
могут считаться знатоками Крас-
ной Армии, которая оказалась ве-

личайшей армией в Европе. Когда Гер-
мания совершила нападение на Россию 
в 1941 году, наш Генеральный штаб раз-
делял точку зрения британского и пола-
гал, что немцы выиграют войну пример-
но в шесть недель. Как сообщали, бри-
гадный генерал Феймонвиль, который 
позднее стал главой миссии по ленд-
лизу в Москве, был единственным аме-
риканцем в нашем военном министерст-
ве, который выразил убеждение, что 
Красная Армия способна сокрушить на-
цистскую машину. 

Вспоминая об этом, нам следует при-
знать, что мы слишком слабо представ-
ляли себе Россию и что очень многое нам 
предстояло узнать о ней. Получаемая на-
ми информация и самый метод анализа 
не отвечали целям изучения России. И 
это истинно также и сегодня. Если бы 
это не было так, я не решился бы выска-
зывать своё суждение исходя из своего 
ограниченного знания той военной силы, 
которая глубочайшим образом изменила 
будущую историю человечества. 

Если бы Красная Армия рухнула так, 
как это пред сказывали, то маловероятно, 
чтобы многие из нас дожили до оконча-
ния этой войны. Наши человеческие 
жертвы — лишь малая часть по сравне-
нию с тем, что потеряла Россия в её борь-
бе во имя собственного спасения. Ре -
зультатом её решительной борьбы за пол-
ное искоренение нацизма было спасение 
Африки, спасение Ближнего Востока, 
спасение Среднего Востока. Оно предот-
вратило тесный альянс Германии и  
Японии, который дал бы нашему врагу 
столь нужную ему помощь, чтобы удер-
жать то, что он захва тил в Азии и на Ти-
хом океане. Конечно, ничто не даётся 
бесплатно в этом мире; история рано или 
поздно назначит ту цену, которую нам 
следует заплатить за всё, что сделала для 
нас Россия. 

Когда Гитлер начал свой поход в Рос-
сию, он имел за плечами самые богатые 
ресурсы, когда-либо мобилизованные за-
воевателем, он был хозяином практиче-
ски всей Европы, господствуя над двумя-
стами миллионами человек. Британия 
была выбита из войны в том смысле, что 
не была способна к наступательным дей-
ствиям, а Соединённые Штаты ещё не 
вступили в войну. Гитлер опустошил во-
енные арсеналы Европы, чтобы воору-
жить свой вермахт. Он начал своё наше-
ствие, имея превосходство в танках и ар-
тиллерии, хотя, возможно, не в стрелко-
вом оружии. Он был способен сконцент-
рировать фактически все свои главные 
силы против России в течение приблизи-
тельно трёх лет на одном фронте. 

Таковы были неблагоприятные обстоя-

тельства, о которых Красная Армия знала 
заранее и с которыми она столкнулась. И 
тем грандиозней триумф России, которая 
не только остановила нацистов, но и по-
гнала их назад тем же путём. Но что стои-
ло советскому народу это сопротивление? 

Земля, возвращённая русскими, пред-
ставляла из себя пустыню, покрытую раз-
валинами и щебнем. Только сама почва 
оставалась нетронутой, и Гитлер отравил 
бы и её, если бы это было в его силах. Для 
того чтобы вы могли себе это предста-
вить, стоит привести некоторые сравне-
ния, опираясь на географию Соединён-
ных Штатов. Возьмите для примера не-
сколько крупных городов, которые были 
опустошены нацистами: Севастополь, 
Ржев, Курск, Харьков, Киев, Одесса, Ле-
нинград, Сталинград, Смоленск и Дне-

пропетровск. С точки зрения своего на-
селения они могут быть приблизительно 
соотнесены с такими американскими го-
родами, как Трентон, Атлантик-Сити, 
Нашвилл, Бостон, Балтимор, Сан-Фран-
циско, Чикаго, Милуоки, Вашингтон, 
Де-Мойн и Цинциннати. 

Ленинград не был захвачен нацистами, 
но они обстреливали его в течение двух 
лет. Он должен быть в зна чительной мере 
отстроен заново. Остальные города были 
разрушены на 30—90 процентов. Сталин-
град до войны был по площади примерно 
равен Вашингтону (округ Колумбия), но 
теперь он на 95 процентов буквально 
стёрт с лица земли. Большинство других 
городов напоминают таковые лишь с 
дальнего расстояния, но вблизи оказыва-
ется, что перед нами коробки зданий, ко-
торые не более пригодны для жилья, чем 
сценические декорации. 

Представьте себе, что все названные 
мной города были бы уподоблены пусты-
не, случись Америке пройти через те же 
испытания, что и России. Или просто 
представьте себе Харьков, который раз-
мерами напоминает Бостон и который 
на 70 процентов превратился в руины. 
Подумайте о десятках тысяч уничтожен-
ных зданий; о бесчисленных заводах, 
электростанциях и общественных пред-
приятиях; о поломанной или похищен-
ной агротехнике; о разрушенных желез-
нодорожных путях и мостах, администра-
тивных постройках, школах, библиоте-
ках, магазинах, учреждениях, церквах, 

частных и многоквартирных домах, о тех 
многих миллиардах часов человеческого 
труда, которые испепелены огнём и пре-
вратились в прах. 

Таким образом, мы смогли получить 
представление о той цене, которую русские 
заплатили за свою победу. И не забывайте 
о самом главном её компоненте. К исходу 
весны 1944 года Красная Армия потеряла 
несколько миллионов, в основном из чис-
ла молодёжи, убитыми и пропавшими без 
вести, миллионы людей были искалечены, 
миллионы получили ранения. 

Чем же объясняется способность Крас-
ной Армии вынести подобные огромные 
потери и восстановить свои силы, чтобы 
одерживать победы? Несомненно, най-
дётся умник, который станет приводить 
известные доводы насчёт «генерала Зи-

мы», «человеческих орд» и «обширных 
пространств». Но не следует ли нам на-
конец перестать мыслить подобными ка-
тегориями? 

Била ли погода по немцам? Да, до из-
вестной степени. Бесспорно, их экипи-
ровка и подготовка были хуже приспо-
соблены к ведению боевых действий зи-
мой, чем это было у русских. Но это был 
не столь важный фактор, а само подобное 
объяснение — уязвимо. Ведь из него пря-
мо следует вопрос: а почему немцы ока-
зались слабее в указанных отношениях? 

Другие постараются объяснить победы 
ссылками на то, что Россия обладает ог-
ромными людскими массами. Один офи-
цер из самого высокого союзного коман-
дования говорил мне вполне серьёзно, 
что Германия «была побита азиатскими 
ордами». Она была побита, ибо немцы — 
это не орды и не могут соревноваться с 
русскими в их способности жертвовать 
людьми. Каковы же факты? Гитлер имел 
в своём распоряжении больше людей, 
чем Красная Армия. К исходу первого 
года войны Россия потеряла треть своего 
населения, которое, в сущности, оказа-
лось в распоряжении Гитлера, не говоря 
уже об остальной Европе. А что может 
заставить так называемые орды идти на 
смерть подобным образом? Почему те же 
«орды» не сокрушили кайзера в период 
Первой мировой войны, тем более что в 
помощь русским был тогда Западный 
фронт? Почему китайские «орды» не 
смогли одолеть Японию? 

Почему, наконец, британские колони-
альные «орды» чис ленностью в полмил-
лиарда человек не могут победить «страны 
оси»? Иные полагают, будто пространство 
погу било Германию, будто нацистов по-
глотили бескрайние просторы России. 
Фашисты углубились на столь далёкое 
расстояние, что лишились возможности 
сконцентрировать свои силы для решаю-
щего удара. Это справедливо, но лишь в 
незначительной мере. Почему же? Да по-
тому, что если немцы растягивали свои 
линии снабжения, то русским приходи-
лось делать то же самое. Они должны бы-
ли опираться на свои базы, расположен-
ные на Урале, то есть значительно дальше 
от линии фронта, чем те, которыми обла-
дали, когда подверглись агрессии. Люди 
сравнивали разгром Гитлера с отступле-

нием Наполеона, но Наполеон отступал, 
не будучи разгромленным Кутузовым. 
Обстоя тельства, приведшие к краху его 
армии, были совсем иными, чем те, кото-
рые обусловили блицкриг Гитлера в об-
ратном направлении. 

Иностранная помощь, главным обра-
зом американская, самолётами и танками 
сыграла свою роль. Но русские знали, 
что наше оружие стало появляться в не-
обходимом количестве лишь тогда, когда 
был осуществлён решающий перелом в 
войне. К моменту завершения Сталин-
градской битвы мы и англичане совмест-
но поставили такое число танков и само-
лётов, которое составляло примерно де-
сять процентов от того, что имели немцы 
к началу войны. В равной мере бомбёжки 
авиацией союзников Европы, бомбёжки, 
которые, без сомнения, ускоряли отступ-
ление немцев и развал их армии, не могли 
сокрушить военную экономику Германии 
в такой мере, чтобы решающим образом 
повлиять на ход событий. 

Говорят, что русские так сражались 
просто потому, что их родина подверглась 
нашествию врага. Их действия мотиви-
ровались патриотизмом, имеющим глу-
бокие исторические корни. С врагом, во-
рвавшимся в твой дом, следует сражаться, 
и любовь к России во многом объясняет 
героизм её рядового солдата. Но разве 
француз любит Францию меньше, чем 
русский Россию? Почему же немцам не 
удалось найти в России нового маршала 
Петена после того, как в первые три ме-

сяца войны она потеряла более миллиона 
человек? Одним русским патриотизмом 
этого не объяснишь. 

Отвечая на этот вопрос, необходимо 
понять совершенно особые черты рус-
ской армии. Во-первых, она возглав-
ляется одной партией, и все высшие 
офицеры являются её членами. Это ар-
мия, сплочённая единством, поскольку 
у неё нет противоречий между целями, 
военными и политическими. Во-вто-
рых, воинская повинность охватывает 
всех граждан, для которых открыты 
равные возможности для продвижения. 
Это демократическая армия, в кото-
рой исключены какие-либо формы  
дискриминации, а потому в ней легко 
может быть внедрена строгая дис- 
циплина. 

Большинство из той примерно дюжи-
ны генералов, которых я интервьюировал 
на различных фронтах в России, были 
сыновьями неграмотных родителей. 
Красная Армия дала им все те знания, 
которыми они овладели. Практически 
все без исключения офицеры Красной 
Армии — выходцы из среды трудящихся. 

В-третьих, русские офицеры и граж-
данские лица не имеют каких-либо эко-
номических интересов, которые могли 
бы вступить в конфликт с их единодуш-
ной преданностью интересам их родины 
в целом. Их не волнует, например, потеря 
частной собственности в результате осу-
ществления политики «выжженной зем-
ли», равно как и меры, направ ленные 
против тайного накопительства, спеку-
ляции, ба рышничества. В-четвёртых, это 
интернационалистская армия. Русские, 
украинцы, узбеки, монголы, евреи, гру-
зины и другие представители всех наций 
занимают в ней высшие командные по-
сты. В ней нет расовых барьеров, которые 
препятствовали бы продвижению по 
службе. Эти принципы вообще вопло-
щаются в жизни всего советского обще-
ства; призывники обычно грамотные и 
интеллигентные люди. 

В-пятых, Красная Армия имела бое-
вой опыт. Это была молодая армия, у 
которой были свои проблемы; она не 
сочла для себя зазорным извлечь уроки 
из тех событий, которые предшествова-
ли войне. 

Нельзя сказать, чтобы Красная Армия 

резко отличалась от других современных 
армий с точки зрения технической осна-
щённости, подготовки личного состава 
и вооружения. То, что в итоге опреде-
ляет её победоносный характер, объ-
ясняется не этими внешними фактора-
ми. В России я увидел тот главный фак-
тор победы, который всегда играет ре-
шающую роль в единоборстве примерно 
равных по си лам противников. Это — 
моральный дух. Я имею в виду мораль-
ный дух в самом широком значении 
этого понятия. Это прежде всего спо-
собность самым решительным образом 
мобилизовать все человеческие и тех-
нические ресурсы страны в моменты 
смертельной опасности, угрожающей 
самому её существованию. 

Русские проявили высокий моральный 
дух в битве под Москвой и вновь под 
Сталинградом, в двух сражениях, решив-
ших судьбу нацистской армии. Под Ста-
линградом шла речь не о моральном духе, 
в нашем понимании, но о стойкости. Все 
те жертвы, благодаря которым выковы-
валась эта стойкость, оказались бы на-
прасными, если бы люди в тылу не про-
являли такой же самоотверженности, ес-
ли бы весь советский народ не сконцент-
рировал бы усилий на организации про-
изводства, что позволило создать решаю-
щее военное превосходство в нужный 
момент. 

Эвакуация промышленности с терри-
торий, занятых врагом, перемещение на 
Восток миллионов рабочих, развитие 
новых центров индустрии на Урале и в 
Средней Азии — все эти достижения 
русских широко известны на Западе. 
Однако, несмотря на эти усилия, общий 
объём продукции в России в процент-
ном отношении оказался ниже, чем в 
Соединенных Штатах с начала войны. 
Что же позволило русским производить 
то, в чём они всего более нуждались? Я 
бы хотел особо подчеркнуть нижесле-
дующее: всё было подчинено нуждам 
фронта, за исключением необходимого 
минимума. 

Уинстон Черчилль был абсолютно 
прав, когда заявил: «Ни одно правитель-
ство, когда-либо созданное людьми, не 
могло бы вынести удара, столь жестокого 
и беспощадного, какой Гитлер обрушил 
на Россию». 

В этом заявлении Черчилля заключена 
вторая часть ответа на вопрос о том, что 
за феномен Красная Армия. Ведь всё, что 
совершалось на фронте и в тылу, 
определя лось направляющей волей Со-
ветского правительства и Коммунисти-
ческой партии. Иные из нас могут им и 
не симпатизировать, но только слепой 
способен сегодня отрицать, что триумф 
Красной Армии — это триумф советского 
социализма и, что особенно важно, со-
ветской плановой системы.

Эдгар СНОУ 

Почему побеждают Советы

Прошло с тех пор уже 75 лет, а по-
прежнему для многих важнейшим оста-
ётся вопрос: почему всё-таки Совет-
ский Союз победил в исторической 
схватке с колоссальными вражескими 
силами, которые тогда обрушились на 
него? 

Ответы следуют разные. Можно это 
понять, поскольку слагаемых у нашей 
Великой Победы действительно нема-
ло. Однако есть среди них главные, ос-
новополагающие. И вот именно они 
наглухо замалчиваются нынешней рос-
сийской властью. 

В самом деле, было ли хоть единожды 
сказано президентом страны о решаю-

щей роли Коммунистической партии, 
Советской власти, социалистического 
строя, которые и обеспечили основу 
победного исхода Великой Отечествен-
ной войны? Нет! Нигде и никогда. 

А ведь это и есть самая большая 
фальсификация истории, против чего 
вроде бы российская власть выступает. 

Впрочем, советские свидетельства и 
аргументы для неё не имеют значения. 
Прибегнем к другим — к американским. 
Известно, что во время Великой Оте-
чественной военными корреспондента-
ми в СССР были видные писатели и 
журналисты из США. К 40-летию По-
беды, в 1985-м, издательство «Про-

гресс» выпустило сборник их репорта-
жей и статей «Дорога на Смоленск». И 
в нём — целый раздел под названием 
«Слагаемые Победы». 

Так вот, пусть сегодня свои выводы 
на эту тему выскажут теперешней рос-
сийской власти наиболее честные аме-
риканские авторы, которые были ис-
кренне восхищены подвигом советского 
народа. Конечно, это лишь небольшие 
выдержки из объёмной книги, но вся 
она, по сути, подтверждает то, что вы 
прочтёте здесь. 

Согласитесь, впечатляюще звучит, 
например, такое высказывание: «Ком-
мунистическая партия Советского 

Союза — это хорошо организованная, 
сплочённая, в высокой степени цент-
рализованная партия. Когда Гитлер на-
нёс удар, она сделалась тем цементом, 
который скрепил кирпичи сталинской 
твердыни». 

Или ещё: «Триумф Красной Армии — 
это триумф советского социализма». И 
так далее, в том же духе. 

Вот она, главная правда о Великой 
Победе. Отменить её невозможно. За-
малчивать эту правду — недопустимая 
и непростительная ложь. 

 
Виктор КОЖЕМЯКО, 

политический обозреватель «Правды». 

Ричард ЛАУТЕРБАХ 

Коммунистическая 
 партия 

цементировала крепость 
 
Если говорить объективно, 

самым важным фактором в 
развитии Советского Союза в 
период войны стали рост и 
укрепление Коммунистиче-
ской партии. Один из вопро-
сов, на который я хотел найти 
ответ в Советском Союзе, за-
ключался в следующем: Рос-
сия выиграла войну вопреки 
Коммунистической партии 
или благодаря ей? Нельзя, не 
будучи витающим в облаках 
идеалистом, не признать 
справедливости последнего 
заключения. 

Коммунистическая партия 
Советского Союза — это хо-
рошо организованная, спло-
чённая, в высокой степени 
централизованная партия. 
Когда Гитлер нанёс удар, она 
сделалась тем цементом, ко-
торый скрепил кирпичи ста-
линской твердыни. Распоря-
жения руководства доходили 
до каждой низовой организа-
ции, а горячий призыв, шед-
ший снизу, незамедлительно 
получал отклик наверху. 

Партия была повсеместно. 
Она проникала в глухие бело-
русские леса, помогая орга-
низовывать партизанское дви-
жение, она способствовала 
увеличению выпуска продук-
ции на сибирских заводах, она 
направляла деятельность кол-
хозов, руководила прессой, 
театром, армией. У коммуни-
стов была не только програм-
ма действий, но, что самое су-
щественное, средства для её 
осуществления. Когда нужны 
были лозунги, они распро-
страняли их, прибегая к фор-

ме памфлетов. Когда была не-
обходима песня, чтобы под-
нять дух людей, они создавали 
песни, способные вдохнов-
лять. Когда предприятию 
срочно требовался строитель-
ный материал, благодаря пар-
тийным каналам он достав-
лялся незамедлительно. Пар-
тия мобилизовывала, обучала, 
идейно закаляла. Каждый 
день она обращалась к мил-
лионам через газету «Правда». 
Она разговаривала с ними че-
рез политруков в армии и на 
флоте. Она влияла на них че-
рез специально подготовлен-
ных товарищей, которые оста-
вались на временно оккупи-
рованной фашистами терри-
тории. Она цементировала 
крепость. 

...Всякий, кто видел, как 
партия функционирует в Рос-
сии в военное время, не может 
более придерживаться сенти-
ментальной точки зрения, со-
гласно которой всё это — 
триумф «России», то есть об-
ширной, богатой, густонасе-
лённой страны. Следует при-
знать, что это — триумф Со-
ветского Союза, то есть со-
ветской системы. Без партий-
ного руководства, без комму-
нистов и их приверженцев, 
игравших ведущую роль во 
всём, без единства мысли и 
цели Россия никогда не суме-
ла бы достичь поразительного 
индустриального прогресса в 
межвоенное двадцатилетие. 

 
Альберт РИС ВИЛЬЯМС 

Единство рас 
и национальностей 

...Ясно, что Советский Со-
юз достиг впечатляющих ус-
пехов в решении нелёгких 
проблем, касающихся разных 

рас и национальностей. Он 
свидетельствует о том, что на-
циональные устремления и 
интересы самых разных наро-
дов могут быть удовлетворены 
и в то же время сами эти на-
роды способны сплотиться в 
рамках единой политико-эко-
номической системы так, что 
каждый из них имеет возмож-
ность пользоваться её преиму-
ществами. 

Какой трагедией всё обер-
нулось бы, не будь достигнуто 
подобное единство! Тогда ше-
стая часть планеты расколо-
лась бы наподобие Балкан на 
соперничающие, враждую-
щие государства, оказавшиеся 
бы лакомым куском для на-
цистов, охваченных жаждой 
захвата, насилия и грабежа. 

Вместо этого мы видим, как 
189 народов, представляющих 
различные традиции, все от-
тенки цвета кожи, привычки, 
трудятся сообща в мире и 
дружбе, а теперь сражаются 
плечом к плечу против обще-
го врага. 

В час испытания Советский 
Союз не был ослаблен требо-
ваниями большей свободы и 
независимости со стороны 
малых народов. И не только у 
себя дома пожинают Советы 
плоды своей дальновидной 
национальной политики, но 
и за границей, особенно сре-
ди представителей чёрной, 
коричневой и жёлтой рас. В 
Китае, Индии, Африке, даже 
в Америке зреет недовольство 
статусом превосходства и 
привилегиями белого челове-
ка. С другой стороны, креп-
нут симпатии и солидарность 
с Советским Союзом, кото-
рый претворил в жизнь док-
трину равенства, воплощён-
ную в библейском речении: 
«Бог сотворил из одного ма-

териала всех людей, живущих 
на земле». 

Коренным образом проти-
воположна нацистская док-
трина расы и крови. Она ис-
ходит из признания одной 
высшей расы, арийско-нор-
дической, нашедшей своё 
высшее и совершенное вопло-
щение в германце, некоем об-
разце рода человеческого. Не-
смотря на то, что всё это яв-
ляется абсолютной химерой, 
которой нет подтверждения 
ни в истории, ни в биологии, 
ни в этике, фашисты бесстыд-
но возглашают: «Родиться 
германцем — это величайшее 
благоволение, которое может 
быть ниспослано всесильным 
господом человеку». Они 
упрямо твердят, что немцы — 
избранный народ, раса супер-
менов, наделённых исключи-
тельными правами и приви-
легиями, призванных господ-
ствовать надо всеми. Что ка-
сается людей, которые слиш-
ком тупы или развращены, а 
потому неспособны всё это 
уразуметь и принять подоб-
ную счастливую участь, то их 
надлежит безжалостно усми-
рять, бросать в тюрьмы и кон-
центрационные лагеря, ссы-
лать, подвергать пыткам и 
хладнокровно истреблять... 

В книге «Моя борьба» Гитлер 
писал: «Мы должны пойти до-
рогой, проторенной тевтонски-
ми рыцарями, чтобы завоевать 
землю для немецкого плуга и 
ежедневный хлеб для немецко-
го народа». Розенберг вопил: 
«Прогоним русских на Восток. 
Им нет места в Европе!» 

Таков был грандиозный 
план, выраставший из на-
цистской стратегии. Завоевать 
страну с помощью блицкрига; 
расчленить её на марионеточ-
ные государства, возглавляе-

мые квислингами; уничто-
жить руководителей, способ-
ных организовать сопротив-
ление; разжечь старые расо-
вые конфликты, натравить 
один народ на другой и всех 
их на евреев; согнать массы 
рабочих на фабрики, военные 
заводы, в шахты; использо-
вать огромные территории и 
ресурсы Советского Союза в 
качестве колоссального арсе-
нала для германских армий, 
нацеленных на завоевание 
всего мира. 

Вместо того чтобы купаться 
в изобилии, полчища Гитлера 
увязали в полях, затопленных 
водой в результате подрыва 
дамб, в глухих белорусских 
болотах, втянулись в крово-
пролитную борьбу среди раз-
рушенных деревень и фабрик, 
ибо их противник разрушал 
всё, что возводилось в течение 
двадцати пяти лет, чтобы 
ничего не досталось в руки 
нацистов. 

Советские люди поступали 
так потому, что знали об уча-
сти, им уготованной: подав-
ление и рабство для славян, а 
для остальных — неволя и де-
градация, ещё более страш-
ные, чем то, что они пережили 
в прошлом. 

Вот почему, как только пер-
вая бомба обрушилась на со-
ветскую землю, они подня-
лись сплочённые, от ледяной 
арктической тундры до раска-
лённых песков Туркестана. 
Плечом к плечу со светлово-
лосыми русскими, москвича-
ми и волжанами, двинулись 
полки из Казани, Бухары и 
Самарканда; киргизы и кал-
мыки, степные наездники; 
таджики, туркмены и татары; 
казаки, вооружённые саблями 
и автоматами, с Дона, Кубани 
и Амура; войска из сибирских 

лесов, с Алтая, из Армении и 
заволжских просторов... Де-
сять миллионов людей, пред-
ставляющих все расы, языки, 
оттенки цвета кожи и верова-
ния, они сражаются против 
доктрины одного избранного 
народа, долженствующего 
властвовать над всеми наро-
дами, сражаются во имя мира, 
в котором все народы равно-
правны и имеют своё место 
под солнцем. 

Анна Луиза СТРОНГ 
 Это война 

всенародная 

На рассвете 22 июня 1941 
года армии Адольфа Гитлера 
без предупреждения напали 
на СССР. Ещё до того, как 
население Советского Союза 
узнало, что началась война, 
тысячи немецких самолётов 
подвергли бомбардировке со-
ветские города. Тысячи тан-
ков взломали границу, за ни-
ми на бронемашинах двига-
лись миллионы солдат. 

Германия только что завое-
вала Европу. На её стороне 
было превосходство в технике 
и живой силе. Немцы заста-
вили Красную Армию отсту-
пать и за первые дни войны 
продвинулись глубоко на тер-
риторию СССР. Они считали, 
что падение Москвы — это 
вопрос недель. 

За первые десять дней вой-
ны советское Верховное Глав-
нокомандование проанализи-
ровало ударную мощь Герма-
нии и разработало контрстра-
тегию. Сталин объявил её в 
своей речи по радио на рас-
свете 3 июля. Он назвал эту 
стратегию «войной всего со-
ветского народа». Потом он 
объяснил, что имеет в виду. 

Это была не просто поли-
тическая речь, проникнутая 
патриотическим духом. Это 
было объявление стратегии, 
которая в конце концов со-
крушила Гитлера. Это была 
стратегия, объединившая в 
единый план действия Крас-
ной Армии, работу колхозов и 
заводов, всего гражданского 
населения. Это была страте-
гия, направленная на то, что-
бы использовать все возмож-
ности советского народа. 

Германский генеральный 
штаб правильно оценил мощь 
Красной Армии. Против 
СССР было брошено 179 не-
мецких дивизий, а с учётом 
армий союзников Германии 
— Италии, Румынии, Венгрии 
и Финляндии — их число до-
стигало 240. Германская ар-
мия превосходила Красную 
Армию по числу людей и тех-
ники — особенно танков. У 
Германии была разработана 
знаменитая тактика блицкри-
га, по которой они одним 
мощным ударом разбивали 
линию обороны противника 
и быстро продвигались по 
«мягким» гражданским ты-
лам. Эта тактика позволила 

быстро завоевать все страны, 
против которых она была ис-
пользована. Немцы привыкли 
к победам и были в них увере-
ны. На их стороне была вне-
запность нападения. На их 
стороне были огромные воен-
ные запасы побеждённой Ев-
ропы. На их стороне были во-
енные заводы Европы и евро-
пейская сталь — 50 миллио-
нов тонн по сравнению с 20 
миллионами, имевшимися у 
СССР. На эти факторы и опи-
рались все военные эксперты, 
предрекая быстрый разгром 
СССР. 

Это отставание и должна бы-
ла преодолеть стратегия Ста-
лина. Немецкие генералы пра-
вильно оценили мощь Крас-
ной Армии, но они не учли 
мощь всего советского народа. 
Нацисты, презиравшие про-
стых людей, не могли даже 
представить себе, на какой ге-
роизм способны крестьяне и 
заводские рабочие. Сталин сде-
лал ставку на мобилизацию 
всех возможностей простых 
людей. Эта стратегия потребо-
вала невероятного напряжения 
сил советского народа. Нo она 
привела к победе.

l И.В. Сталин и Гарри Гопкинс, помощник президента 
США Ф. Рузвельта.                   Фото Маргарет Борк-Уайт.

Советская основа Великой Победы


